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У Д А Р Н Ы  X  Д Н Е Й

ЛЕНИНСКАЯ ВАХТА 
ТРУЖЕНИКОВ ЛЕСА

Хруженнки города и села 
решили ознаменовать 1970 

новыми выдающимися 
успехами во всех своих де
лах. С небывалой силой раз
горается в .эти дни соревно
вание за право на почетные 
награды Родины •— Ленин
ские Юбилейные Почетные 
грамоты и Ленинские Юби
лейные медали.

На днях наша газета 
опубликовала обращение 
коллектива Ергайского лес
промхоза ко всем трудя
щимся области. Лесозагото- 
В1ители призывают с 25 де
кабря по 22 апреля встать 
на 100-дневную ленинскую 
ва.хту. «Сто дней— сто тру
довых подарков Родине» — 
таков д еви з' предлагаемой 
ударной вахты. Взяв на во
оружение передовые методы 
организации производства, 
широко развернув соревно
вание за  ежесменное, еже- . 
часное перевьшолнение 
норм выработки на каждам 
рабочем месте, ергайцы уже 
в ноябре и декабре трудятся ' 
со значительным опереже
нием графика. Почин этого 
коллектива одобрен Криво- 
шеиискнм райкомом КПСС 
и обкомом профсоюза ра
ботников лесной, бумажной 
II деревообрабатывающей 
промьпиленностн. Обком 

объявил ударными 100 
дней — с 25 декабря 1969 
года по 22 апреля 1970 го
да.

Что нужно сделать, чтобы 
лесная промышленность об
ласти с первых дней нового , 
года работала ритмично, вы
полняя и опережая плано
вый график? Чем должны 
заняться в эти дни руково
дители леспромхозов и их 
общественные организации, 
районные комитеты КПСС? 
Об этом шел обстоятельный 
разговор на состоявшихся в 
эти дни в Томске совещани
ях директоров леспромхо

зов, секретарей парткомов 
лесозаготовительных пред
приятий и первых секрета
рей райкомов КПСС райо
нов с развитой лесозагото- 
в-ительной промышленно
стью. Выступившие на этих 
совещаниях секретарь обко
ма КПСС Г. Н. Судобии, 
начальник комбината «Том- 
лес» Л. С. Ильницкий, за 
ведующий отделом лесной 
промышлевносги обкома 
КПСС М. Д. Вялов детально 
проанализировали состоя
ние производства, постанов
ку организационной и пар
тийно-политической работы 
на предприятиях лесной 
промышленности. 1969 год 
комбинат «Том лес», даю
щий почти четвертую часть 
всего объема про.мышлен- 
ной продукции области, за 
канчивает крайне иеудов- 
летворнтелыто. К годовому 
плану недодано 1.700 ты
сяч кубометров древесины, 
в том числе 1.450 тысяч 
кубометров деловой. Задол
женность по реализации про
дукции превысила 15 мил
лионов рублей. Так плохо 
работники леса не р>аботалн 
еще никогда.

Правда, выступившие на 
совещаниях руководители 

большинства леспромхозов 
сообщили, что предприятия 
лучше, чем когда-либо, под- 
готов-ились к зиме, создают
ся условия для ритмичной 
работы с первы.х дней ново
го года. Но многое еще не
доделано.

В частности, почти везде 
не скамплектовано необхо
димое число бригад верхних 
окладов. Так, в Берегаев- 
ско.м леспромхозе не хвата
ет трех комплексных бригад, 
в Асиновском и Линевском 
— по две. Лесной конвейер 
на ряде предприятий может 
буксовать и по другим при
чинам и главное — из-за 
11ехватки. рабочих на нижних 
складах, на ремонте, вывоз

ке леса, из-за , недостатка ■ 
машин и механизмов. В Кар- 
гасонс'ком леспромхозе са
мое слабое звено— вывозка 
древесины. По" специализа
ции здесь сгруппированы 
тракторы К-700. Большая 
часть этих машин, прибыв
ш ая с других предприятий, 
неработоспособна. Из 19 
тракторов ежедневно на/ли
нию выходит 8 — 9. В Клюк- 
венке До сих пор на цент
ральной угсадьбе ■ Ингузет- 
ского леспромхоза стоят 
так и не попавшие на верх
ние склады обогревательные 
домики для бригад.

На совещаниях выработа
ны меры по быстрейшему 
устранению всех недоделок 
с таким расчетом, чтобы 
уже в январе ничто нв' ме
шало высокопроизводитель
ной работе в лесу. Комби
нат «Томлес» пополняет 
многие предприятия техни
кой — трелевочными трак
торами и автомашнна.мн. 
Промышленные предприя
тия То.мска направляют на 
лесозаготовки 500 своих 
представителей во главе с 
ком.муннстами. Скоро в об
ласть прибудет большой от
ряд рабочих из средней по
лосы России, по договорам 
на зимний сезон приезжают 
бригады колхозников. Уже в 
последние дни декабря не
обходимо добиться, чтобы 
бригады, мастерские участ
ки, лесопункты и леспром
хозы работали на уровне 
январского графика. А гра
фик этот значительно выше 
декабрьского. В январе за 
сутки нужно вывозить пред
приятиям комбината «Том- 
лес» 27 тысяч кубомет
ров леса, в феврале —  32 
тысячи, в марте— 33,5 ты
сячи.

Каждая бригада верхнего 
и нижнего оклада, каждый 
водитель лесовоза, каждый

слесарь должны знать, что 
нм нужно сделать сегодня, 
завтра, в первом квартале 
наступающего года. Это на
до сформулировать в наряд- 
заданиях, которые необхо
димо вручить рабочим до 
1 января.

Следует уточнить ■ состав 
комплексных бригад, и не 
допускать их расформирова
ния. Парткомы леспромхо
зов должны побеспокоиться 
о то.м, чтобы партийным 
влиянием были охвачены 
все звенья лесозаготовитель
ного процесса.
■ Основа успеха в любом, 

деле — передовой опыт и 
умелая организация труда. 
Достижения передовых кол
лективов должны стать об
щим достоянием. Внедрение 
двух- и полугорасменной 
работы, челночного метода 
заметно повышают произво
дительность тракторов. Зна
чит, их надо взять на воору
жение в больвдинсгве бригад 
верхних складов. Двух-', и 
тре.хсменная 'работа экипа
жей лесовозов по одному 
путевому листу позволит 
увеличить темпы вывозки 
леса. Ускоренный и рацио
нальный раскрой древесины 
на инишем складе создаст 
условия для перевыполне
ния плана и получения до
полнительных доходов за 
счет удорожания цены реа
лизуемого кубометра леса.

Четкая организация ре
монтной службы . позволит 
работать без простоев. Очень 
важно, чтобы в эти дни на 
.ходу были не, только основ., 
ные, но и резервные маши
ны, чтобы всегда под рукой 
была запасная цепь для пи
лы, , запасной ' гидроклин...

Нельзя забывать и о бы
те лесозаготовителей. Горя
чее. и вкусное питание, обо
гревательные помещения 
для каждой бригады, свое

временная доставка людей в
лесосеку в теплых машинах 
в  немалой степени будут спо- 
ообствовать росту гг^ н зво  
дительности труда.

На помощь иачальвивам 
лесопунктов, мехаиикам. 
мастерам должны прийти 
jHMteHepio-TexHiFiecKHe ра
ботники леспромховов и 
комбината «Томлес». Их 
главная задача — помочь 
во внещжнни передовых ме
тодов. в правильной расста
новке сил, умелой организа
ции ремонтной службы.

С Новой силой должно 
вспыхнуть развернувшееся 

в свое время по почщ у 
бригад Николая Емельяно
ва и Владимира Давыдова 
соревнование за  ежечасную 
выдачу оверхплаибвой про
дукции.' Позаботиться о 

TOiM, чтобы этим соревнова
нием были охвачены йе 
•только бригады верхних 
складов, но и все лесозаго
товители, обязаны партий
ные, профсоюзные и комсо
мольские организации. Их 

долг — выработать условия 
этого соревнования, опре
делить меры морального ■ и 
ма териадьного ■ поощреня я, 
ежедневно подводить нтргн 
единоборства, добиваться, 

чтобы всем участникам со
ревнования были созданы 
хорошие условия. Почин Ми
хаила Тихановича по рацио
нальной разделке леса то
же должен пробить ■,дорогу, 
в каждую раскряжевочную 
бригаду. . ■ , .

Важно добиться, чтобы 
по инициативе ергайцев все 
рабочие лесозаготовительной 
промышленности стали на 
стодневную ударную леюш- 
окую вахту, чтобы в .к аж 
дый из этих ста дней они 
радовали Родину новыми' 
трудовыми, успе.хами.

■ у партийных организаций 
леспромхозов, райкомов 
.КПСС нет более почет
ной задачи, чем орга
низация ударной работы, в 
лесу с первы.х дней января 
нового года. Важен хороший 
зачни. Если, в эти дни су
точный график будет выпол
нен и перевыполнен, зна
чит, ритмично станут рабо
тать лесозаготовители не 
только в первом квартале, 
но и на протяжении всего 
юбилейного года. Значит, 
труженики леса области до
стойно встретят 100-легие 
со дня рождения В. И. Ле
нина,

Трудящиеся Томской об. 
ластн широко знакомятся с 
Тезисами ЦК КПСС «К 
ЮО.летию со дна рождения 
Иладнмира Ильича Ленина». 
Редакция связалась с не. 
сколькими райкомами пар
тии. Вот что нам рассказал 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации Молчанов, 
ского райкома КПСС И. А . 
Драница:

—  На предприятиях, в 
учреждениях начались чит
ки Тезисов. В ближай. 
пше дни в райкоме пар- 
ггнн будет собрано со
вещание политинформато
ров и агитаторов, чтобы об. 
судить вопрос, как лучше 
организовать пропаганду Те. 
зисов ЦК КПСС среди тру
дящихся района. Намечен 
семинар пропагандистов пар
тийного политпросвещения я 
комсомольской политсети по 
изучению этого важного до
кумента. Будет проведено 
также совещание с заведую
щими клубами и библиоте
ками, которым предстоит 
большая работа в период 
подготовки к ленинскому 
юбилею.

•  *  *
Как сообщила инструктор 

отдела пропаганды и агита.

цни Асиновского райкома 
КПСС А. С. Юрьева, на 
всех предприятиях, в учреж. 
дениях, в школах и учили, 
щах города проявляется 
большой интерес к Тези
сам ЦК КПСС «К  100.ле- 
тню со дня рождения 
В. И. Ленина». Райком пар
тии рекомендовал всем сек. 
ретарям партийных органи
заций на политинформациях, 
в беседах агитаторов оргаия. 
зовать широкое ознакомле. 
ние рабочих, служащих и 
учащихся старших классов с 
Тезисами Центрального Ко
митета партии, чтение доку
мента. Как всегда, после 
выхода в свет важнейших 
документов партии, райком 
КПСС намечает меры для 
пропаганды их среди всех 
трудящ1вхся района. В бли. 
жайшее время в райкоме 
КПСС пройдет инструктаж 
политинформаторов, котЬрые 
затем выедут в колхозы рай
она с лекциями и беседами о
Тезисах ЦК КПСС.

* * *

— У нас сейчас ответст
венное время в работе, — 
заявила заведующая отделом 
пропаганды и агитации Ки. 
ровского райкома КПСС 
Г. И. Сергеева. — Тезисы

ЦК КПСС «К  100-летшо со 
дня рождения Владимира 
Ильича Ленина» — доку
мент большой вдохновляю, 
щей силы, и его нужно доне
сти до сердца каждого чело
века. Приступили к читке Те. 
зисов на заводе «Снбэлектро- 
мотор». В шестом цехе ра
боту по пропаганде этого до- 
KjnaeHTa возглавили замести
тель секретаря парторганиза. 
ции М. П. Михайлов и ма. 
стер Ж. Я. Вельп.

На Томском заводе режу
щих инструментов прошел 
семинар агитаторов и руко. 
водителей агитколлективов. 
Участники семинара обсуди
ли вопросы пропаганды Те. 
зисов ЦК КПСС «К  100-ле
тшо со дня рождения В. И. 
Ленина», обменялись опытом 
агитационной работы.

На Томском электролам
повом заводе прошел семи
нар заместителей секретарей 
партайяых организаций, на 
котором выступила секре
тарь Кировского райкома 
КПСС А. Н. Райская. Она 
обратила внимание партий
ных активистов на необхо
димость пшроко пропаганди
ровать Тезисы ЦК КПСС «К  
100-яетню со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина».

Пущен последний
ЛУГАНСК, 26 декабря. 

(Корр. ТАСС). На Луган
ской ГРЭС вступил в строй 
15-й агрегат. Его мощность 
— 200 тысяч киловатт. Се
годня он дал промышленный

агрегат
ток в энергосистему Дон
басса.

Сооружение этой крупной 
тепловой электростанции 
закончено. Мощность ее до
стигла 2 .300 тысяч киловатт.

Во втором цехе электролампового завода о В, Т. Него, 
диной говорят так: «Она во всех наших делах активистка. 
И работает хорошо. Очень внимательна при выбраковке 
колб».

Фото Н.’ Недерова.

С Д Е Л А Е М  П Л О Д О Р О Д Н Ы М  К А Ж Д Ы Й  Г Е К Т А Р
я в

ЧАИНСКИИ" ЖДЕТ ПОМОЩИ
Стоило выдернуть клок ' 

из тюка прессованного сена, 
как поднялась едкая пыль.

— Это еще хорошее се
но, — горько усмехнулся 
скотник. — Посмотрели бы, 
какое даем коровам...

Нынче лето было с беско
нечными затяжными дождя
ми, и хозяйства Чаннского 
района, впрочем, как и все 
другие, старались заготовить 
побольше сена любого каче
ства. На Тоинской ферме 
положение усугублялось 
еще и те.м, что своих сено
косов не было, и заготавли
вать корма вынуждены бы
ли за  50 километров в со
седнем, Колпашевском райо
не. Обычно брали там тонн 
по четыреста. Нынче едва 
запасли триста тонн сена.

О росте надоев, о выпол
нении обязательств в Тоинке 
говорят неохотно. Рацион из 
четырех кормовых единиц 
позволит только сохранить 
поголов1.е. 2 ,5  килограмма 
сена,, полтора килограмма 
соломы, 11 килограммов си
лоса, полтора килограмма 
концентратов с добавкой 
хвойной муки обеспечивают 
надои в 2,5 килограмма мо
лока на корову. Очень по
могли бы концентраты, но 
где пх взять? Рассчитывали 
на запоздавшие поля, но 400 
гектаров пшеницы и овса не 
су.мели убрать вовремя, и 
урожай, ушел под снег.

По посевным площадям 
Тоинская ферма — самая 
крупная в совхозе «Чаин- 
ский». Здесь зерновые и 
кормовые культуры занима
ют 1.700 гектаров. Однако 
главное направление эконо
мики — мясо-молочное жи
вотноводство. На фермах со
держится 700 овец, около 
500 голов молодняка. В 
дойном гурте 221 корова.

По подсчетам, ферма долж
на была запасти 1.140 тонн 
сена и 1.370 тонн силоса. 
Но силоса залоншли около 
тысячи тонн, сена ж е— поч
ти в два раза меньше по
требности.

Управляющий фермой 
И. П. Горлатов знает хозяй
ство вдоль н поперек. Рабо
тал здесь и трактористом, и 
бригадиром, теперь, вот уже 
несколько лет, 5правляет 
фермой. Сокрушается, что 
каждый год заканчивается с 
убытками. 'А нынче только 
за  десять месяцев убытки 
достигли 60 тысяч рублей.

Вместе с управ.чяющим 
ходим по животноводческим 
помещениям. В одном из них 
трудно что-либо рассмотреть 
из-за густого пара. Здесь 
откормочный молодняк. В 
маленькое помещение вти
снули сто голов. А что де
лать? Другого помещения 
нет. С пастбищ скот пришел 
хорошо нагуленным, надо 
было сдать государству, но 
ферма от Колпашева отреза
на Обью, Уже к концу нояб
ря вес гурта снизился. В де
кабре животные стали то
щать. Плоды труда многих 
месяцев пошли насмарку. 
Теснота и в коровнике.

С момента основания сов
хоза здесь ничего не строят. 
Пришлось приспосабливать 
старые тесные помещения 
под телятник и под кошары. 
Механизация в животновод
стве самая примитивная. 
Доильная установка в коров
нике с самой осени не ла
дится. Весь ноябрь, напри
мер, в Тоинке доили вруч
ную. Все это приводит к до
полнительным расходам, ко
торые ложатся на себестои
мость продукции. При меха
нической дойке на центнер 
молока совхоз расходует

1 рубль 87 копеек, а при 
ручной — 2 рубля 30 копе
ек. Звено за  звеном нани
зываются непроизводитель
ные расходы, которые к 
концу года образуют боль
шие убытки.

То, что происходит на То
инской ферме, пожалуй, ти
пично для всего совхоза 
«Чаинский». Недостатки, ко
торые особенно остро дают о 
себе знать сейчас, во время 
зимовки, возникли йе вдруг 
и пх нельзя объяснить толь
ко условиями нынешнего го
да. Причина их — в много
летних и застарелых ошиб
ках в ведении хозяйства.

Фермы постоянно испыты
вают недостаток кормов, осо
бенно грубых, что тормозит 
развитие животноводства. 
Хозяйство имеет 900 гекта
ров клеверов, которые могли 
бы уравнять кормовой ба
ланс. Однако поля запуще
ны, значительная часть по
севов имеет пятн-десятнлет- 
нюю давность. Клеверища 
не перепахивают и не подсе
вают. С гектара берут всего 
по тонне сена, в котором, 
кстати сказать, больше пы
рея, чем клевера. Управля
ющий подсчитал, что если 
бы удалось получить по две 
тонны многолетних трав, то 
даже в худшем случае фер
ма могла бы запасать на зи
му полторы-две тысячи тонн 
отличного сена; Нынче по
пытались ' распахать 200 
гектаров и засеяли... пшени
цей. Она уродила плохо. Да 
и убирать зерновые там 
трудно — поле далеко, до
рог к нему нет. Бесхозяйст
венное отношение к земле 
привело к тому, что эти 200 
гектаров не дали ни зерна, 
ни сена.

Скудный рацион; приводит 
к низкой пррдуктивности.

Очень малы надои, низки 
привесы скота, а это, в свою 
очередь, сказывается на за
работках животноводов.. Вот 
почему укомплектование 
ферм доярками и скотника
ми стало острейшей пробле
мой. Люди не хотят идти на 
эти работы. И так продол
жается почти десять лет, то 
есть со времени организации 
совхоза. В районных орга- 
ни.зацнях о «Чаинском» го
ворят:

— Очень слабое хозяйст
во. Стараемся помочь ему.

Но так говорили в 1960 
году, точно так же говорят и 
нынче. А  положение в совхо
зе меняется мало, хозяйство 
по-прежнему отстает.

Если сопоставить факты, 
убеждаешься, что все эти го
ды об отставании совхоза 
больше говорили и очень 
мало делали, чтобы помочь 
ему подняться. Вместо дей- 

'ственных мер принимались 
робкие полумеры. Назнача
лись более или менее опыт
ные директоры, менялись 
главные специалисты, пере
избирались секретари napf- 
кома. Но, так н не поправив 
де.Та, одни из них переводи
лись на другие должности, 
других специалистов ' уволь
няли, третьи сами уходили. 
Бывали в совхозе предста
вители областного управле
ния сельского хозяйства, 
анализировали положение, 
давали советы. Не отказыва
ли «Чаинскому» и в матери
альной помощи, предостав
ляли ему льготы. Однако 
все осталось по-старому. 
Совхоз, как и прежде, жи
вет за счет государства.

Правда, за последние го
ды убытки как будто бы 
стали, уменьшаться. В 1966 
году они составили 273  ты
сячи .рублей,; в. следующем

— 149 тысяч, Б прошлом — 
63 тысячи. Но вот нынче в 
графе «убытки» значится 
203 тысячи, а к концу года, 
как говорят в бухгалтерии, 
эта цифра возрастет до по
лумиллиона рублей.

У нас состоялся обстоя
тельный разговор с главным 
агрономом совхоза Ю. И. 
Коноплевым. Решающее ус
ловие для развития живот
новодства на Тоинской фер
ме, условия устойчивого ро
ста продуктивности он видит 
в том, чтобы ферма имела 
не менее 40 процентов пло
щадей под много.летними 
травзми. которые бы дава.ли 
по 18— 20 центнеров сена с 
гектара. Пока осуществить 
это невозможно. Нет семян. 
Нынче, например, на весь 
совхоз есть 37 центнеров 
семян тимофеевки.

Настоящий бич хозяйства 
■— полное нарушение сево
оборотов. Лет пять назад 
совхоз начал было' входить 
в нормальную колею. Но на 
следующий же год земле
устроители перекроили все. 
Грани полей были оставле
ны. но площади под много
летние травы уменьшились. 
Земля использовалась как 
попало. Предстоящей весной 
опять заново начнется на
резка полей: вблизи ферм 
вводятся кормовые, а  на 
дальних площадях — поле
вые севообороты. Когда мы 
были на Тоинской ферме, 
кто-то невесе.ло пошутил; 
«Почти каждый год приез
жают к нам землеустроите
ли, нарезают, перерезают 
наши поля, обещают: ну те- 
перь-то у вас будет гибкий 
севооборот. И верно, каж
дый раз к весне скот в  дугу 
сгибается без кормов».

Интересно было выслу
шать мнение заместителя

начальника Чаннского управ
ления сельского' хозяйства 
В. Г. Жданова, который не
сколько лет возглавлял сов. 
хрз «Чаинский». Теперь со 
стороны он мог . высказать 
объективное мнение, осно
ванное на прошлом опыте. 
Мнение т. Жданова' сводит, 
ся к тому, что - в совхозе 
«Чаинский» земли беднее', 
чем в других хозяйствах. Их 
надо удобрять. . Наверное, 
это действительно так. Но 
кто должен заняться серьез
ным улучшением зёмли?,, На 
той же Тоинской ферме мы 
внделн целые горы органи
ческих удобрений, скопив
шихся за  многие годы.

По мнению управляющего 
И. П. Горлатова, если вывез
ти весь навоз, можно будет 
сразу удобрить 150 — 200 
гектаров. А кто- мешает это 
делать? Совхоз может соз- ■ 
дать собственный механизи
рованный отряд для вывозки 
удобрений на поля, может 
договориться об этом с ма
шинно-мелиоративной стан
цией или объединением 
«Сельхозтехника» и оживить 
землю удобрениями. Но, ни
чего этого не делается.

И вот еще что сказал 
В. Г. Жданов:

— До тех пор, пока жи
вотноводство совхоза будет 
распылено по мелким 
фермам, трудно перевести 
его на индустриальную осно
ву. Ведь здесь до сих пор 
есть фермы, на которых со
держится по 150 коров. ,В 
восьми отдаленных друг от 
друга местах держат чаинцы 
дойные гурты. молодняк 
размещен во всякого рода 
примитивных помещениях. А 
если не созданы нормальные 
условия, трудно предъяв
лять серьезные требования 
к людям, занятым в живот
новодстве. Среднесуточные 
привесы телят едва достига
ют 3 2 0 — 340 граммов, в то 
время как в колхозах района 
они в два раза выше. Необ
ходимо строить крупные жи
вотноводческие комплексы.

О каких успехах животно
водства можно говорить, на
пример, в Рождественке? 
'Управляющий фермой живет 
в поселке Светлянка, кото

рый расположен 'на другом 
берегу Чаи, редко бывает на 
ферме. В Рождественке же 
нет даже бригадира. Здесь 
содержится 160 коров, но и 
тех некому доить. На одну 
•доярку приходится 37, коров.

Или взять Андреевскую 
ферму. Она в двух поселках, 
отдаленных на 12 километ
ров. Причем руководители 
живут в Андреевке, а жи
вотные размещены в ос
новном в деревне Нижне- 
Фокнно. Но люди из дерев, 
ни уезжают, так как в  ней 
нет ни магазина, ни школы.

Причины отставания в.об- 
щем-то ясны. Уметь выде
лить из текучки будничных 
дел важнейшие проблемы, 
сконцентрировать на реше
нии этих проблем главные 
силы — боевая задача ком. 
мунистов совхоза и всего, 
коллектива. Наскоком, нам. 
панейщиной ничего не сде
лаешь. Нужна кропотливая 
работа. Но пока коллектив 
совхоза не чувствует пер
спективы роста. По-видимо. 
му, руководителям района 
следует четко определить ос
новные линии, на которых 
придется сосредоточить вни
мание.

Коллективу «Чаннского» 
прежде всего необходимо 
внедрение севооборотов, 
укрепление кормовой базы 
за  счет выращивания высо
коурожайных силосных 
культур и многолетних трав. 
Ясно, что надо строить доб
ротные механизированные 
животноводческие помеще
ния. укрупнять фермы, что 
позволит перевести животно
водство ■ на индустриальную 
основу. Но совхозу требует
ся серьезная помощь со сто
роны районных организаций, 
областного управления сель
ского хозяйства. Юбилейный 
год должен стать поворот
ным в развитии экономики 
совхоза.

Н. ФЕДОРЕНКО, учет
чик тракторной бригады 
Тоинской фермы совхо

за «Чаинский»;
И. СУББОТИНА, эконо. 
мист совхоза «Чаинский»;
П. КОЛОТОВКИН, соб. 
корр. «Красного зна

мени».

ш
ЗА о п ы т а м -
к ТОМИЧАМ

На заводе «Сибэлентро- 
мотор» прошел семинар 
представителей заводов, 
эксплуатирующих венгер
ские автоматические линии 
ЦС-2. Этот семинар был ор'- 
ганизован в Томске «Глав- 
элеитромашем», так как ли
нии наших венгерских дру
зей лучше всего работают 
на нашем «Сибэлектромото- 
ре». Только здесь они до
стигли проектной произво
дительности и выполняют 
плановые задания.
Опытом работы на венгер

ских линиях поделились за
меститель главного инжене
ра завода В. Ф. Муравьев, 
начальник первого цеха 
Я. И. Гейдебрехт и старший 
инженер-энергетик по обслу
живанию и ремонту линий 
М. П, Ротикер. Гости дали 
высокую оценку технологи
ческому состоянию венгер
ских агрегатов и практике 
их эксплуатации томичами- 
С  рассказом о своем опыте 
на семинаре выступили ия- 
женер-механнк Бакинского 
завода В. Ф. Васильчук, 
старший инженер-электрик 
Могилевского завода «Элек
тродвигатель» П. В. Ноче- 
пович и заместитель началь« 
ника цеха автоматических 
линий Ярославского завода 
В. А. Савлев.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

КНИГА О СТРОИТЕЛЯХ 
СТРЕЖЕВОГО

В Западно-Сибирсиоа 
книжном издательстве вы
шла в свет книга очерков 
томича В. Жестова: «Про
должение следует». Герои 
книги — томские студенты, 
которые летом 1966 года 
построили первые дома са
мого северного к самого 
молодого города нашей об
ласти — Стрежевого,

Автор книги сам несколь
ко трудовых семестров бок 
о бок работал со своими ге
роями. поэтому очерки — не 
записи стороннего наблюда
теля, это дневник непосред
ственного участника собы
тий. В небольшой книжке, 
кроме студентов, даны обра
зы и других молодых людей, 
которые приехали на все
союзную ударную комсо
мольскую стройку со всех 
концов страны. Многие из 
них по-настоящему полюби
ли первый город томских 
нефтяников, стали его ста
рожилами.

А. ТИСУЛЬ.

СТИМУЛЯТОРЫ РОСТА
Недавно в колхозе имени 

Ленина Кожевниковского 
района прошел семинар 
заведующих свинофермами 
и зооветспециалистов рай
она. Там, в частности, бы
ло решено организовать 
изготовление минеральных 
брикетов. ,
Специалисты рекомендо

вали на . литр воды раство
рить три грамма железного, 
один грамм медного купоро
са и полграмма хлористого 
кобальта. Этот раствор сме
шать с мелом до тестообраз
ной, густой массы и нем
ножко сдобрить мукой или 
отрубя.ми.

По такому рецепту при
ступили к изготовлению бри
кетов в колхозах имени Ле
нина и имени Кирова. Поро
сята с удовольствием поеда
ют минеральную подкормку. 
Брикет размером в обычный 
кирпич просушивается, дро
бится и в виде порошка до. 
бавляется в корм. Одного 
такого брикета хватает для 
10— 12 поросят на 10 дней. 
Специалисты ко.лхозов гово. 
рят, что после применения 
этих брикетов поросята ста
ли расти значительно лучше.

Б. ПИРОЖКОВ.
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IV СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА АЕПУТАТОВ ТРУАЯЩИХСЯ
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Как уже сообщалось, по
завчера состоялась IV сессия 
областного Совета депутатов 
трудящихся.

Сессия обсудила доклад 
председателя областной пла
новой комиссии И. А. Хами, 
това «О плане развития ме
стного хозяйства области на 
1970 год», доклад заведую
щего областным финансовым 
отделом А. В. Сергеева «О 
бюджете области на 1970 
год» н содоклад на,эту же 
тему - председателя бюджет
ной комиссии .областного 
Совета А. Ф. Чумака.

Прежде чем изложить 
проект плана развития ме
стного хозяйства н культуры 
на 1970 год, И. А. Хамитов 
кратко рассказал об итогах 
выполнения плана текущего 
года.

В 1969 году силы и вни
мание областной партийной 
организации и местных Со. 
ветов, сказал он, были со
средоточены на дальнейшем 
промышленном освоении бо
гатейших энергетических и 
сырьевых ресурсов нашей 
области и, прежде всего, 
нефти и газа,

К настоятдему времени' на 
территории области открыто 
27 нефтяных и газовых ме
сторождений, в том числе 
2 в текуще.м году. Хорошо 
потрудились строители и 
нефтяники Стрежевого. В 
апреле, на год раньше уста
новленного срока, введен в 
строй первый участок маги
стрального нефтепровода 
Александровское — Нижне
вартовск протяяшнностьго 
50  километров. Ввод в 
действие этого нефтепро
вода обеспечил пере
ход на круглогодовую 
эксплуатацию месторожде
ния и повышение эффектив
ности использования произ
водственных мощностей неф
тепромысла. Если в 1968 
году было добыто 452 тыся
чи тонн нефти, то уже на 
25 декабря 1969 года добы
ча нефти составила 1 дмил- 
лион 426 тысяч тонн, или 
118,8 процента к плану.

Подготовлено проектное 
задание на строительство 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск 
протяженностью 850 кило
метров. Закончены ра
боты по изысканию трассы 
для газопровода Мыльджино 
— Кузбасс.

В настоящее время по 
новой системе планирования 
и эконо.мического стимулиро
вания работают 160 про
мышленных . предприятии, 
или 61 процент всех пред
приятий области. Они дают 
85 процентов реализуемой 
продукции и 83  процента 
прибыли.

Все промышленные управ
ления облисполко.ма п под
ведомственные им предприя
тия, за  исключением управ
ления бытового обслужива
ния населения, полностью 
переведены на новый поря
док планирования и эконо
мического стимулирования.

План по реализации про
дукции промышленности 
местного подчинения за ис
текшие И  месяцев выпол
нен на 100.9 процента. Вы
пуск сверхплановой продук
ции достигнут преимущест
венно за счет перевыполне
ния заданий по росту про
изводительности труда. Мно- 
1'ие коллективы работают 
сейчас в счет плана юбилей
ного, 1970 года.

Однако в целом план по 
реализации продукции за 
истекшие 11 месяцев выпол
нен лишь на 98,3 процента, 
а темпы роста реализации 
продукции составили толь
ко 4 процента. Недодано 
Промышленной продукции на 
11,8 миллиона рублей.

Бесспорно, указывает 
докладчик, невыполнение 
те.кущих планов многими 
предприятиями и ухудшение 
их работы в значительной 
мере объясняется суровой 
зимой н длительным весен- 
не-летннм наводнением. Но 
это не умаляет вины руково
дителей промышленных ве
домств н предприятий, кото
рые оказались не готовыми 
к работе в этих условиях. 
Рзйгорнсполио.мы не сумели 
оказать им помощь в орга
низации бесперебойной рабо
ты.

Руководители многих про
мышленных ведомств и 
предприятий не уделяют 
должного внимания подго
товке кадров квалифициро
ванных рабочих. '

Очень плохо с освоением 
производственных мощно
стей, и прежде всего, в про
мышленности стройматериа
лов. Мощность сезонных 
кирпичных заводов исполь
зуется на 5 5 —60 процентов. 
Аспновский кирпичный за
вод дает только половину 
возможного количества про. 
дукции. Еще хуже обстоит 
дело на Туганском заводе 
силикатных стеновых мате
риалов. Первая очередь за
рода принята в эксплуата
цию с крупными недоделка
ми, без жилья и социально- 
культурных учреждений.

Много недостатков в_ ор
ганизации труда. На отдель
ных предприятиях ухудши
лась трудовая дисциплина. 

Докладчик критиковал ру
ководителей ряда районов 
за  ослабление внимания к

лесозаготовительной, дере
вообрабатывающей, мясной, 
рыбной промышленности и 
промышленности строймате- 
риалов. В Аснновском райо
не, например, ни одно из 6 
предприятий лесозаготови
тельной и деревообрабаты
вающей промышленности' не 
справилось с заданным объ
емом производства. Но все 
.это мало беспокоит предсе
дателя райисполкома тов. 
Заозерского. Контролем за 
деятельностью предприятий 
Асиновский райисполком не 
.занимается. В отчетном году 
ни один директор предприя
тия лесной промышленности 
на исполкоме райсовета не 
отчитывался.

Говоря о производстве то
варов культурно-бытового 
назначения и хозяйственного 
обихода, тов. Хамитов ука- 
•зал, что план 11 месяцев 
выполнен по предприятиям 
области на 93,3 процента, 
недодано продукции на 1 
миллион 222 тысячи рублей.

Ряд промышленных ве
домств и предприятий . уп
равления лесного хозяйства 
(начальник тов. Гольдин), 
пищевой промышленности 
(начальник тов. Плотно), 
электромеханический завод 
(директор тов. Ганулин), 
«То.мкабель» (директор, тов. 
Лычагнн) срывают выполне
ние задания облисполкома 
по производству товаров на. 
родного потребления.

В области организованы 
трест «Томсктрансстрой», 
дорожно-строительный трест 
и несколько ремонтно-строи
тельных и монтажных орга
низаций. Капиталовложения 
на создание материально- 
технической базы строитель, 
ства ежегодно растут и в те, 
кушем году составили более 
21 миллиона рублей. В на
стоящее время строится 30 
крупных предприятий и 
опорных баз. Объем капи
тального строительства за 
4 года текущей пятилетки 
по сравнению с соответству
ющим перподо.м прошлой 
пятилетки возрос более чем 
в два раза.

Однако для ускоренного 
развития стройиндустрии и 
промышленности строймате
риалов сделано далеко не 
все.

Томское управление стро
ительства не обеспечило 
своевременного ввода в экс
плуатацию асфальтобетонно
го завода в. г. Томске. Обл- 
местпром и трест «Томск- 
сельстрой» . сорвали пуск 
Молчановского кирпичного 
завода, трест «Томлесстрой» 
— пуск завода древесново
локнистых плит в г. Аснне. 
Медленно и с крупными не
достатками ведется строи
тельство других важных 
объектов.

Местные Советы продела
ли значительную работу по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению ра
боты средней общеобразова
тельной школы». За счет 
государственных капиталь
ных вложений и прочих ис
точников фннаненрования 
построена 31 школа на 
6.952 ученических места, 
пристроено 35 классных 
комнат. 16 школьных интер
натов, 9 спортзалов н много 
других объектов. Но еще 
низки темпы школьного 
строительства. 42 школы 
размещены в приспособлен
ных помехцеииях, а в городе 
Томске более 500 учащихся 
занимаются в третью сме
ну. Не выпопнили свои обя
зательства по инициативно
му строительству школ 
Верхнекетскшй, Молчанов- 
скнн и Шегарский районы. 
Не справляется с вводом 
школ ко.мбинагг «Томлес».

Докладывая о плане раз
вития хозяйства области на 
1970 год, тов. Хамитов под
черкнул, что в нем предус
матриваются повышенные 
темпы роста местной про
мышленности, наиболее эф
фективное испо,льзование 
нмеющи.хся производствен
ных мощностей на предприя
тиях пищевой, топливной и 
промышленности строймате
риалов, значительное разви
тие бытового обслуживания 
населения, товарооборота, 
усиление строительства
жилья н объектов культур
но-бытового назначения, бо, 
лее высокие темпы разви
тия сельского хозяйства.

Докладывая об итогах 
развития сельскохозяйствен
ного производства, тов. Ха
митов заявил, что среднего
довой объем производства 
зерна .за 1966 — 1969 гг. уве
личился по сравнению с пре
дыдущим четырехлетием на 
64 npoueHffa.

Но тяжелый для работни. 
ков сельского хозяйства год 
затормозил развитие ряда 
отраслей. На 1 декабря 
1960 года производство ос
новных продуктов по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года со, 
кратилось.

Докладчик подробно го
ворил о задачах по улуч- 
шению материально-бытово
го обслуживания трудящих
ся области. Отметив полное 
освоение средств, выделен
ных по бюджету на благо
устройство г. Томска, он наз
вал крупные недостатки в 
коммунальном обслужнва- 
НИИ населения. Особенно 
неудовлетворительно работа
ет трамвайно-троллейбусное 
управление. Коэффициент 
использования подвижного 
состава здесь не превышает 
50 процентов. Плохо с водо
снабжением, особенно в го
роде Томске. Управление во
допроводно- канализационно
го хозяйства по существу не 
проводит профилактического 
осмотра и планово-предупре- 
днтельного ремонта сетей, 
длительное время не устра
няет аварии на линиях, что 
приводит к большим пере
боям в подаче воды.

В текущем году построено 
I! капитально отремонтиро
вано 311 километров дорог, 
построено 55 кирпичных ав
топавильонов, проведены 
большие работы по восста
новлению дорог, разрушен, 
ных весенним наводнением. 
Но план капитального стро. 
ительства дорожно-строн- 
тельным трестом выполнен 
лишь на 70 процентов.

Дальнейшее развитие по
лучила торговля, средства 
связи, увеличился объем бы
товых услуг. . Но развитие 
этих служб еще не удовлет
воряет потребностей населе
ния.

Многие торгующие орга. 
низании в 1969 году ие вы
полняют план товарооборота. 
Допускаются перебои в тор
говле такими товарами, ко
торые имеются на оптовых 
базах. Медленно улучшается 
общественное питание.

Особое место в плане на 
1970 год отводится геоло
горазведке и нефтедобываю
щей промышленности. Пре- 
дус.матривается пробурить 
115 тысяч метров разведоч
ных и 150 тысяч погонных 
метров эксплуатационных 

скважин, довести к концу 
1970 года подготовку про
мышленных запасов газа до 
400 миллиардов кубометров. 
Начнется строительство неф
тепровода Александровское 
— Анжеро-Судженск.

В обустройство Совет
ского месторождения, строи
тельство Стрежевого и 
новых трубопроводов в 1970 
году фудет вложено около 
70 миллионов рублей госу
дарственных капвложений (в 
текущем году 50 миллионов 
рублей). Добыча нефти пла
нируется в размере 3 ,3  мил
лиона тонн — в 2,2 раза 
больше, чем в текущем году,

В удовлетворении нужд 
трудящихся значительное 
место занимает промышлен
ность местного подчинения.

Пищевая промышленность 
должна увеличить выпуск 
продукции в 1970 . году на
14.7 процента. Значительное 
развитие получит промыш
ленность строительных мате
риалов. Дальнейший рост 
объемов реализуемой про
дукции произойдет в местной 
(на 12,4 процента) и топлив
ной (на 7,2 процента) про
мышленности. Заготовку и 
вывозку деловой древесины 
планируется увеличить до 
415 тысяч кубометров, или 
на 10,8 процента, производ
ство пиломатериалов — на
5.7 процента.

В сравнении с 1969 годом 
производство товаров куль
турно-бытового ,назначения и 
хозяйственного обихода пред
полагается увеличить на 22 
процента.

Рост объемов промышлен
ного производства будет со
провождаться удешевлением 
себестоигтгости выпускаемой 
продукции.

По проекту плана на 1970 
год производство зерна в 
колхозах и совхозах должно 
возрасти иа 38 процентов, 
картофеля — на 2 0 , овощей 
— на 25. мяса — на 4.5. 
яиц—на 36. молока— на 6 
процентов. Г'осударственным 
планом предусматривается 
более 15 миллионов рублей, 
капиталовложений на разви
тие совхозов, т. е. несколько 
больше, чем в текущем году.

Проектом плана на 1970 
год предусматривается стро
ительство и ремонт 348 ки
лометров дорог. Областное 
управление связи продолжит 
строительство радиорелейной 
линии Томск — Колпашево, 
ретрансляционной станции в 
городе Колпашеве, междуго
родной телефонной станции 
в г. Томске и других объек
тов.

Объем розничного товаро
оборота предусматривается в 
размере 545 миллионов руб
лей на 6,5 процента боль
ше, чем в 1969 году. Общий 
объем бытового обслужива
ния населения в новом году 
достигнет 13 миллионов 100 
тысяч рублей, возрастет по 
спавнению с  1969 годом на 
17,6 процента, а в сельской 
местности — па 30 процен
тов, Будет развернуто строи
тельство коммунального мос
та через реку Томь с объе
мом капитальных вложений
1,8 миллиона рублей.

Намечено стоонтельство в 
гор. Томске теплосетей н 
трамвайного депо. В целом 
по области ввод жилой пло
щади в 1970 году достигнет 
280 тысяч квадратных мет
ров.

С докладом о бюджете

области на. 1970 год и испол
нении бюджета за 1968 год 
выступил заведующий обла. 
стным финансовым отделом 
А. В. Сергеев. Он сообщил, 
что бюджет области за 1968 
год исполнен по доходам на
103.9 процента и по расхо
дам— на 98,3 процента. По 
дохода.м выполнены бюджеты 
всех районов и городов.

Говоря о бюджете области 
на 1970 год, докладчик со
общил, что в последне.м году 
пятилетки предполагается по
лучить 110.810 тысяч руб
лей, дохода, а израсходовать
110.710.9 тысячи рублей.

Как и прежде,' платежи
государственных и коопера- 
тнвньгх предприятий и орга
низаций составляют 68 про
центов от общего объема 
бюджета. Крупным источни
ком доходов должны быть 
платежи предприятий и ор
ганизаций от прибыли, кото
рая по местно.му хозяйству в 
1970 году составит 13.168 
тысяч рублей, из них 8.810 
тысяч рублей должно посту
пить в .местный бюджет.

За счет государственных 
налогов предусмотрено по. 
полнить бюджет на 33 мил
лиона рублей.

Докладчик подробно зна
комит депутатов с расходны
ми статьями будущего бюд
жета области. В основном 
все средства направляются 
иа развитие народного хо
зяйства, социально-культур
ные нужды, жилищное стро
ительство н т. д. На жилищ
но-коммунальное хозяйство 
и благоустройство предпола
гается израсходовать более 
24 миллионов рублей — на 
20  процентов больше теку
щего года.

Говоря о расходах на со
циально-культурные меро
приятия, тов. Сергеев ука
зал, что в 1970 году на их 
финансирование направляет
ся 70 процентов всех расхо
дов бюджета. области, в том 
числе на народное образова
ние и культуру — 46.571,3  
тысячи рублей, здравоохра
нение и физическую культу, 
ру — 27.712 тысяч рублей, 
социальное обеспечение — 
■ 2,240 тысяч рублей. В це- 
лом эти ассигнования возра
стают против прошлого года 
на 2,588 тысяч рублей и до
стигают 76.587 тысяч руб
лей. Эти цифры — яркая за 
бота Коммунистической пар
тии н Советского государства 
о неуклонном улучшении и 
развитии просвещения, на
уки, культуры и здравоохра
нения, о благе народа.

Особое внимание доклад
чик уделил расходованию 
средств на содержание орга
нов государственного управ
ления. Выполняя постановле
ние ЦК КПСС и Совета Мн. 
нистров СССР «О мерах по 
совершенствованию н уде
шевлению аппарата управ, 
ления», сказал тов. Сергеев, 
нам необходимо оперативно 
устранить излишества в 
структуре и штатах управ
ленческого аппарата. Приве
ду только две цифры.

Ассигнования на содержа
ние органов управления всех 
местных Советов предусмот
рены в сумме 3.881 тысяча 
рублей, они должны быть 
использованы в 197Ш году 
особенно экономно.

Бюджет на 1С70 год по 
доходам составлен с опреде
ленным напряжением. Для 
его выполнения потребуется 
серьезная организаторская 
работа.

С содокладом выст5шил 
председатель бюджетной ко
миссии областного Совета 
депутатов трудящихся А. Ф . 
Чумак.

Прения открыл председа
тель Кривошеииского райис
полкома депутат Я. И. Хри
стенко. Рассказав о ходе 
социалистического соревно
вания тружеников района в 
честь 100-легия со дня рож
дения В. И. Депина, он одо
брил план развития хозяйст
ва области на 1970 год. 
Оратор критиковал руково
дителей ряда управлений и 
отделов облисполкома за из
менение утвержденных пла- 
110‘вых заданий., Тов Хри
стенко также внес предло
жение взять под особый 
контроль облплана своевре
менное проектирование объ
ектов производственного, 
жилищно-бытового и куль
турного строительства, на
меченных на 1970 год.

На трибуне — намотчица 
завода измерительной аппа
ратуры депутат Г. Е . Рого
жина. В претворении пла
нов развития хозяйства об
ласти велика роль депута
тов местных Советов, ска
зала она. Кто, как не из
бранники народа, должен не 
только сам идти вперед, но 
и организовывать своих из
бирателей, на новые трудо
вые подвиги! Но у нас, осо
бенно молодых:,,;, депутатов,. 

для этого не всегда хватает
у.мепья. Нас надо лучше 
учить искусству работы 
с людь.ми. Правда, про
водятся дни депутата, 
семинары. Слушая рас
сказы более опытных то
варищей, мы, конечно, ста
новимся опытнее, но такой 
учебы мало. Молодых надо 
чаще инструктировать, бо
лее подробно (и лучше — 
на практике) знакомить с 
основа.чи депутатской рабо
ты.

Тов. Рогожина обратила

втш аш ге участников сес- 
си на случаи невни.матель- 
ного отношения отдельных 
руководителей к запросам, 
просьбам и требования.м де
путатов.

— На.м предстоит огром
ная работа, говорил пер
вый секретарь Парабельско- 
го райкома КПСС депутат
A. Г. Конюх, — по претво
рению в жизнь решений не
давно прошедших сессий 
Верховного Совета СССР и 
Российской Федерации.

Главное — не только по
высить > ровень организа
торской работы среди насе
ления, но укрепить, а в ряде 
случаев создать новую ма
териально-техническую базу 
для развития той или иной 
отрасли народного хозяйст
ва. Бо.льшую часть выступ
ления тов. Конюх ПОСВЯ'ГИЛ 
рассказу о то.м, как исполь
зовать резервы для подъема 
сельскохозяйственного про
изводства.

•Мы .молгем резко увели
чить по'головье коров, .мяс
ного скота, птицы. Однако 
руководители треста «Ско- 
тооткбрм» и облсельхозуп- 
равления плохо помогают 
на.м.

Шофер Томского геофи
зического треста депутат
B. В. Климов рассказал об 
успехах, которых добился 
коллектив колпашевских 
геофизиков в соревновании 
за  достойную встреч! ле
нинского юбилея. Он также 
просил областной Совет 
улучшить авнаобслуживание 
пассажиров на линии Кол
пашево— То.мск и увеличить 
ассигнования на строитель
ство в Колпашеве медицин
ских и коммунально-быто
вых учреждений.

О славных делах студеи- 
чеекпх строительных отря
дов рассказала студентка 
пединститута депутат Г. Е, 
Кузьмина. Саьш1е 5.100 
студентов за третий трудо- ' 
вой се.местр освои.ли более 
11.380 тысяч рублей. 
Но целинники '■ продела- 

.. ли еще и такую работу, ко
торую никашши рублями не 
о ц е н и ш ь , у к а з а л а  Г. Е. 
Кузьмина. 323 самодеятель
ных концерта, почти тысяча 
лекций и бесед, тесное об
щение с сельским населе
нием, в итоге которого та и 
другая сторона получили ог- 
ро.мную пользу, — вот еще 
весомый вклад студенчества 
в созидательный труд насе
ления области.

На будущий год томские 
студенты смогут оказать 
еще большую помощь в хо
зяйственном строительстве, 
только следует заранее по
заботиться о бесперебойном 
снабжении их отрядов стро- 
ительньши материала.ми. ■

Председатель Кожевни- 
ковского райисполкома де
путат С. Ф . Киселев посвя
тил свое выступление воп
росам развития сельского 
хозяйства в районе. Он под
черкнул, что труженики де
ревни, руководите.чи и спе
циалисты примут все меры, 
чтобы не допустить сокра
щения поголовья обществен
ного скота. Количество сви
ней. в хозяйствах возрастет. 
В колхозах и совхозах под- 
шгаается уровень мехаггаза- 
цпи ферм, проводится учеба 
животноводов. Но еще труд
но с электрификацией хо
зяйств, задерживается стро
ительство свинокомплекса. 
Областное управление сель
ского хозяйства должно по
мочь кожевниковцам в ре
шении этих вопросов.

О трудовом вкладе же
лезнодорожников в вьтол- 
нение народнохозяйственно
го плана области рассказал 
собравшимся машинист ло
комотивного депо станции 
Томск-II депутат А. М. Га
ланин. В трудных условиях 
сибирской зимы они обеспе
чили перевозку грузов и 
пассаяшров. Десятки маши
нистов переквалифицирова
лись, ибо вот-вот пойдут из 
Томска электровозы. Депу
тат обращает внимание ис
полкома областного Совета, 
хозяйственных руководите
лей города на то, что район 
иселезнодорожного узла пло
хо б.дагоустраивается. Осо
бенно плохо с ремонтом до
рог и водоснабжением.

— Избиратели требуют 
от нас более четкого выпол
нения наказов. Этого, види
мо, не понимают руководи
тели управления водопро
водного и канализационного 
хозяйства. Дважды я к ним 
обращался, — бесполезно, 
говорил тов. Галанин.

Он заверяет, что томские 
железнодорожники в дни 
юбилейного соре1внования 
не подведут земляков. Но 
они в свою очередь наде
ются на большую о них за 
боту со стороны местных 

. Советов.
На трибуне — председа

тель об.ластного комитета 
народного контроля депутат 
К. А. Цыцарев.

На за:гончнвшихся недав
но сессиях Верховного Со- 
вет.ч Союза ССР и нашей 
республики, говорит он. бы
ли особо выделены вопросы 
использования основных 
фондов. И в нашей области 
многие промышленные
объекты строятся .медленно, 
накапливается неустанов
ленное оборудование, сры
вается план ввода произ

водственных мощностей. 
Партийные оргашгзации, 
местные Советы, руководи
тели заводов и строек, на
родные контролеры обязаны 
принять все меры, чтобы 
повысить фондоотдачу.

Рейды бережливых, смот
ры, массовые проверки бы
ли полезньми; реализовано 
на 1 миллион 650 тысяч 
рублей неустановленного 
оборудования, у лучшилось 
использование станков и аг
регатов, уменьшились поте
ри рабочего времени. Но 
предстоит сделать гораздо 
больше для . дальнейшего 
роста производительности 
труда.

Тов. Цыцарев сказал так
же о той работе, которая 
предстоит в связи с поста- 
новлениел! ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР об 
усовершенствовании аппара
та управления и удешевле
нии его. Мы сможем сэко- 
но.мить 4 .миллиона рублей, 
если устрани.м излишества 
н ненужные затраты в аппа
ратах управления. Нет со- 
.мнения, что народные кон
тролеры будут строго сле
дить за соблюдением госу
дарственной дисциплины во 
всех коллективах, скажут 
твердое «нет» любителям 
разбазаривать народные 
деньги.

— На ж^ипогноводов воз
ложены нынче особенно 
большие задачи. Хоть и под
вели нас природные усло
вия: меньше запасено кор
мов и засыпано зерна, все- 
таки мы обязаны обеспечить 
горожан мясолт и молоком.

КОМСОМОЛЬСКОМУ

Так начала свое выступ
ление телятница колхоза 
«Комсомолец» АсиновскО'ГО 
района депутат Н. М. Чуба
рова. Она рассказала, что 
их фермы все более механи
зируются, скот содержится 
в новых помещениях. Дояр
ки и телятницы, соревнуясь 
с животноводами колхоза 
«Ком.мунист», стараются до- 

. б1гваться лучших результа- 

. тов.
Телятница подчеркнула 

плодотворную роль реше
ний III Всесоюзного съезда 
колхозников. Эти решения. 
несомне]шо, скажутся и на 
дальнейшем улучшении 
жизни тружеников села.

— А мы и сейчас не в 
обиде, — продолжила она 
свою мысль. — В нашем 
колхозе построен хороший 
Дом ку лыуры, средняя 
школа в кирпичном испол
нении. Труженики села 
ощущали действенную по
мощь исполкомов областно
го и районного Советов де
путатов трудящихся.

Начальник областного 
управления местной про
мышленности А. Г. Ко- 
стюченко говорил о ме
рах. которые принимают
ся для увеличения выпу
ска товаров народного по
требления, расширения их 
ассортимента, улучшения 
качества. Ставка здесь на 
специализацию и реконст
рукцию предприятий, техни
ческий прогресс. Он согла
сился: докладчики критико
вали работников управления 
справедливо — план реали
зации продукции за 11 ме
сяцев не выполнен, шгзки и 
другие технико-экономиче
ские показатели. Сейчас за 
канчивается строительство 
цехов в Тугане, Колпашеве. 
Томске, готовится докумен
тация для новостроек мест
ной про.чьинлешюсти и в 
других районах. На юбилей
ный год приняты высокие 
обязательства. Более 20 
видов новых изделий хозяй
ственного и культу'рно-быто- 
вого обихода получат томи
чи. Это мебель, керамика, 
детские игрушки, сувениры 
и т. д.

Нужно, чтобы райиспол
комы помогли преодолеть 
неправильные тенденции ру
ководителей ряда промкО'М- 
бинатов: они планируют
рост выпуска столярных из
делий и не хотят думать о 
расширения ассорти.мента 
товаров народного потребле
ния.

На трибуне — председа
тель Александровского рай
исполкома депутат Н. Ф. 
Филатов.

Рассказав о том, как по
трудились нынче нефтяни
ки, буровики, строители, он 
подчеркнул, что северный 
район области стал крупной 
строительной площадкой. 
Но обновление края шло бы 
быстрее, если б не распы
лялись средства по много
численным объектам, если б 

.участок облремстройтреста 
ие отличался мало.мощно- 
стью.

Райисполкому с по
мощью ряда областных ор
ганизаций удалось принять 
такие меры, которые позво
лят быстрее вводить в строй 
объекты культурно-бытово
го назначения в Стрежевом. 
Но многие вопросы еще не 
решены. Очень пл'охо в рай
оне с общественным тран
спортом, бытовым обслужи
ванием населения.

В заключение на сессии 
выступил председатель обл
исполкома Н. В. Лукьяне- 
нок.

Областной СовеТ/ утвердил 
план развития местного хо
зяйства и бюдн{ет области 
на 1970 год. __________

ДОЛГУ ВЕРНЫ
В Москве 26 декабря со

стоялся восьмой пленум ЦК 
ВЛКСМ. Расс.матривалнсь 
вопросы: о созыве 16-го
съезда ВЛКСМ; о работе 
комсомо.льских организаций 
по развертыванию массово
го движения сельской моло
дежи за овладение техниче
скими про’фессиями; о ходе 
выполнения постановления 
третьего пленума ' ЦК 
ВЛКСМ «О работе ко-мсо- 
•мольских организаций ву
зов по ком.мунистическому 
воспитанию студенчества».

Пленум ЦК ВЛКСМ ре
шил созвать 16-й съезд Все
союзного Ленинского Комму
нистического Союза Молоде
жи 26 мая 1970 года.

С докладом о работе ком
сомольских организаций по 
развертыванию массового 
движения сельской молоде
жи за  овладение технически
ми профессиями выступил 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников.

Активно содействовать 
осуществлению курса партии 
на всемерный подъем произ
водительных сил деревни, 
сказал он, на ускорение тем
пов роста всего сельскохо
зяйственного производства— 
эту задачу комсомол воспри
нимает как свой долг, свою 
повседневную обязанность.

Докладчик отметил, что на 
Третьем Всесоюзном съезде 
колхозников была дана вы
сокая оцерка деятельности 
Ленинского Комсомола в со
циалистическом преобразова
нии села. Принятый съездом 
новый Примерный Устав кол
хоза проникнут бо.чьшой за 
ботой о молодежи, открыва
ет перед ней новые возмож
ности для профессионально
го, духовного и культурного 
роста, для активного твор
ческого участия юношей и 
девушек в делах производст
ва, управления, во всей кол
хозной жизни.

В эти дни, заявил Е. М. 
Тяжельников, с огромным 
энтузиазмом, с глубоким чув
ством ответственности ком
сомол взялся за  выполнение 
важного партийного поруче
ния — развернуть массовое 
движение молодежи за овла. 
дение сельскими технически
ми профессиями. Сейчас в 
колхозах и совхозах трудит
ся более трех миллионов 
300 тысяч механизаторов, и 
более половины этой армии 
— молодые люди. Многие 
комсомо.чьские организации, 
особенно Украины, Москов
ской, Оренбургской и ’ дру
гих областей сразу же после 
съезда колхозников начали 
организовывать обучение 
юношей и девушек профес
сиям тракториста, комбайне
ра, шофера.

Докладчик отметил укреп
ление связей комсомола с 
сельскими профессиональны
ми училищами. Он остано
вился на роли комсомола в 
развитии технического все
обуча на селе, подчеркнул 
необходимость более широ
кого использования организа
ций и клубов ДОСААФ длж 
подготовки молодых тракто
ристов, комбайнеров, водите, 
лей сельхозмашин.

Большое внимание в док
ладе было уделено пробле
мам воспитания у подраста
ющего поколения любви к 
труду земледельца, трудовых, 
навыков у школьников.

Говоря о ро.ли комсомо.ча 
в осуществлении, мелиора
ции земель, Е. М. Тяжельни- 
коБ сообщил, что строитель
ство одиннадцати крупней
ших водохозяйственных
объектов страны объявлено 
всесоюзными ударными ком
сомольскими стройками.

. Ныне иа селе живут н тру
дятся более 8 миллионов 
комсомольцев. Сельский ком
сомол развернул широкое 
соревнование за достойную 
встречу 100-летня со дня 
рождения В. II. Ленина. 
Ударный труд на решающих 
участках производства — 
один из главных критериев 
в этом соревновании, под
черкнул Е. М. Тяжельников. 
От имени многомиллионно
го комсомола первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ заверил 
партию, советск’ий народ в 
том, что молодежь с честью 
выполнит свой почетный 
долг, сделает все для даль
нейшего подъема сельского 
хозяйства, для успешного 
осуществления коммунисти
ческого строительства.

В прениях по докладу вы
ступили первый , секретарь 
ЦК ЛКСМ Украины А. С. 
Капто, звеньевой механизи
рованного звена совхоза 
«Красноармейский» Красно
дарского края А. А. Коти- 
вец, первый секретарь Сара
товского обкома ВЛКСМ 
В. М. Поляков, председатель 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР по 
профессионально - техниче
скому образованию А. А. 
Булгаков, механик-водитель 
хлопкоуборочной машины пз 
Таджикистана Анор Лолаева, 
первый секретарь ЦК ЛКСМ 
Казахстана У. Джанибеков и 
другие.

Иа пленуме выступил сек
ретарь ЦК КПСС Ф. Д. Ку
лаков.

Тов. Ф. Д. Кулаков отме
тил, что на пленуме ЦК 
В.ЛКСМ состоялся большой и 
полезный обмен мнения.ми.

В том, что комсомол так 
горячо и заинтересованно 
обсуждает вопросы, связан

ные с дальнейшим развити
ем сельского хозяйства, оп
ределяет свое конкретное 
место в борьбе за научно- 
технический прогресс на се
ле, Центральный Комитет 
партии видит политическую 
зрелость передового отряда 
советской молодежи, его го
товность служить делу 
строительства коммунизма 
на одном из важных его 
участков. .

оысоко оценивая роль 
ко.мсомола, веря в его силы 
и возможности. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тоа, 
ji . п . орежнев, выступая на 
i l l  ьсесоюзном съезде кол
хозников, ооратился ко всем 
комсомольцам страны с при. 
зывом — помочь сельской 
молодежи овладеть механи
заторскими специальностями.

Призыв к молодежи об 
овладении техникой, сказал
ф . Д- кулаков, полностью 
соогветсгвует линии партии 
на научно-технический npoi 
гресс как основу дальнейше
го развития сельского хозяй
ства. новая техника потреоу- 
ет и новых кадров. Овладеть 
этой техником, в первую оче
редь призвана молодежь,

ивладениб техническими 
про(рессиями открывает пег 
ред сельской молодежью йФ- 
вые интересные перспектин 
вы. Надо создать такие ус-, 
ловня, чтобы молодое поко
ление, пополняющее ряды 
тружеников сельского хозяй
ства, сейчас в большинстве 
своем, а через несколько лет

полность.ю включилось в 
колхозное и совхозное произ
водство. уже имея опреде
ленную профессию: трактори- 
ста-машиниста, шофера, ма
стера машинного доения, 
стригаля, овощевода, операг 
тора птицефермы и т. д. 7

Будет значите.тьно расш.н- ' 
репа сеть сельских профес-, 
сионально-технических учи
лищ и их филиалов, учебно
курсовых комбинатов, школ 
и курсов. Комсомол призван 
осуществлять непосредствен
ное шефство над ними с тем, 
чтобы в ближайшие годы 
обеспечить подготовку меха
низаторов в таких масшта
бах. которые' позволили бы 
целиком удовлетворить по
требность в этих кадрах кол
хозов н совхозов.

Одним из важных резер
вов пополнения сельского хо
зяйства квалифицированны
ми, грамотными кадрами 
должны стать выпускники 
сельских оощеоОразователь- 
ных школ. Многие сельские 
школы готовят трактористов, 
шоферов, электро.монтеров, 
механизаторов животновод
ческих ферм. Но дело это 
еще не везде организовано 
как следует. ЦК, обкомы, 
крайкрмы комсомола, все 
комсомольские организации 
должны активно включиться 
в эту работу, считать иодго, 
товку старшеклассников до 
сельскохозяйственным спо. 
циальностям свон.м кровным г 
делом.

— Подготовка ме.ханиза- , 
горских кадров для колхозов 
и совхозов является сегодня 
одной из самых неотлоя^пых 
задач, кому, как не ко.мсо- 
мо.тьцам. Нашей славной мо
лодежи, — сказал Ф. д . пу- 
лаков, — по плечу такое 
большой государственной 
важности дело! » вас д:ы 
этого есть все: и знания, и 
задор ми.юдостн, и энтузи
азма непочатый край, новее, 
местно, как боевой клич, об. 
ращенный к молодежи, до.1.  
ж '̂Н звучать призыв; ,-л^

«ТКивешь на селе — учись 
владеть машиной».

Можно быть уверенным, 
подчеркнул . в зак.,юченне 
оратир, что в самим недале
ком будущем новые тысячи 
и тысячи юношей и девушек 
сядут на тракторы, ко.мбай. 
ны, авто.мооили, станут ма- 
стера.мн зелыеделия и жи
вотноводства.

Пленум ЦК ВЛКСМ при- 
НЯ.1 ностанов.тенне «О рабо
те киысо.мольских организа
ций по развертыванию мас
сового движения сельской 
молодежи за овладение тех- 
ническн.ми профессиями» .

Па пленуме с информаци
ей о ходе выполнения поста
новления Ш пленума ЦК 
ВЛКСМ «О работе ко.мсо. 
мольских организаций вузов 
по коммунистическому вос
питанию студенчества» вы . 
ступили секретарь ЦК ЛКСМ 
Украины Г. И. BeBemto, пер
вый секретарь Кижс!:'го гор. 
кома ЛКСМ Лат:.' . К. А. 
1шцис, секретарь чпггета 
ВЛКСМ Ново: : 
электротехническо ■■ 
тута Г. С. Голова*;, 
тарь комитета ВЛ
ЯНОВСКОГО педаг'
института имени И. 
янова С. Т. Губа. '

рского
инсти-
секре-

'I -'С кого 
й. Уль- 

■ >тому
вопросу выступил тз;,:же сек.
ретарь ЦК ВЛКСИ; 
Жптенев.

П.ченум рассмот! ; 
низационный вопро*.. 
зи с переходом А, 1 : 
вичуса на партнйну: 
пленум освободил ег- 
занностей секретаря 
бюро ЦК ВЛКСМ. ;

В. А,

орга- 
свя- 

'■ •сна- 
>. боту 
■ " обя- 

шна 
а боль-

Шую II плодотворную j’aooTy 
по коммунистическому нос. 
питанию молодежи .■; Ю. 
ЧеснавичуС награжд'и то. 
четным знаком ВЛКСМ.

VIII плену.'м ЦК В, . 
закончил свою работу 

. . .- (ТАб.

-М

I.
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ГОРОД МОЕЙ 
Ю Н О С Т И

Города бывают своп и чу
жие. Свои — это те, в кото
рых ты оставил частицу сво
его сердца. Старинный Томск 
занимает в моей душе то 
особое место, которое ' при
надлежит первой любви.

Пять лет я жил на этой 
земле, воспитываясь в само.м 
большом «всесоюзном прию
те» — знаменитой томской 
тцудовой ко.ммуне «Чекист». 
С тех пор я слежу по печати 
за жизнью Томска. Передо 
мной зримо предстает .мас
штабность его строительства, 
сажены! шаги науки, искус
ства, культуры. Праправнук»! 
Ермака нашли здесь газ и 
нефть, возвели заводы ги
ганты, построили новые ин
ституты. II когда я встречаю 
на предприятиях, в учреж
дениях Ленинграда станки, 
приборы, новейшее оборудо
вание с маркой «Сделано в 
ToMcire», душа моя наполня
ется радостью н гордостью. 
Память, а вслед за нею и 
сердце, выхватывают из пе
режитого, далекого и близ
кого, лица... лица... лица... 
Лица тех пяти тысяч малень
ких коммунаров, с кем я об
живал таежный поселок на 
IjipyTOiM берегу Томи, с кем 
уходил отсюда, из родной 
*.^>ммуны, прямо со !!!КОЛЬ- 
ной парты на Великую Оте
чественную войну.

В письме к нам, трем 
юны.м авторам повести «А та
ман Пузырь», А. М. Горь
кий писал в мае 1935 года;

«"Материал ваш значите
лен своей новизной, ориги
нальностью. За всю историю

человечества никогда, нигде 
в мире не было в.ластн, ко
торая ставила бы целью ра
боты cBoeii воспитать весь 
трудовой народ, указать ему 
пут!1 к созданию новых ус
ловий ж!1знп и труда, к соз
данию новой социалистиче
ской культуры. Такую зада
чу впервые постав!!ла перед 
собой власть всей массы тру
дового народа, возглавляе
мая партией гениального Ле
нина».

Эти слова Алексея Макси
мовича вспомнились мне, 
когда я читал письмо, при
сланное недавно из Томска 
Валентином Березовским. Он 
пишет: «Я  — бывший вос
питанник трудовой колонии, 
что находиласт; за рекой 
Томью. Начальником ее бь!л 
хорошо известный Вам С. С. 
Азерьер. Спустя 16 лет я 
случайно встретился с ним 
на улице. Оказывается, он 
живет !! работает в Томске. 
Разговорнл!!сь. Вспо.мнили 
воспитателей и воспитанни
ков. Поделились своими меч
тами. И я сказал ему: «Пы
таюсь писать, п!1шу о том, 
что больше всего знаю, хочу 
стать литератором». С. С. 
Азерьер посоветовал обра
титься к Вам, он даже дал 
мне хранящиеся вырезки 
рассказов и очерков бывших 
коммунаров. В этой большой 
пачке я встретил и Ваш рас
сказ «Случай с выпускни
ком». Очень прошу, дорогой 
мой старший товарищ, по
мочь мне стать литерато
ром».

...Письма, письма, письма.

в
Их много на моем рабочем 
столе.

Года три назад, проезжая 
по журналнстск!!м делам по 
древней новгородской земле, 
я встретил в Старой Руссе 
воспитанника коммуны «Ч е
кист» Толю Смирнова. Мы 
долго разговаривали с ним. 
Вспоминали далекие, труд
ные годы, товарищей. И, 
конечно, вспо.мнили город 
наших детских и юношеских 
лет — Томск.

— Городище-то вырос, на
верно, два Новгорода, — 
сказал Толя. И добавил:

— По газетам слежу за 
ни.м. За последние два-три 
года во всей центральной 
прессе встречаются инфор
мации, заметки, репортажи 
из Томска. Зьачит, и наш 
Томск выходит на передний 
край пятилетки.

Еще письмо. Самое све
жее- Автор его — мичман 
запаса Сергей Корочкин, 
один из героев повести «А та
ман Пузырь». Сергей — мой 
старый и близкий друг. Пос
ле коммуны судьба свела нас 
на Амуре. Я тогда начинал 
работать во флотской газете 
специальным корреспонден
том, а Сергей, бывший соли
стом танцевального ансамб
ля в коммуне, скоро и здесь 
стал сол!1стом танцевальной 
группы Анса.мбля песни и 
пляски Краснознаменной 
Амурской флотилии. На бое
вых кораблях во время раз
грома квантунской армии и 
освобождения Северного Ки
тая от японских империали
стов в августе—сентябре

1945 года Сергей Корочкин 
прошел большой я нелегкий 
путь.

«Ну, как житье-бытье, 
старик? — пишет Сергей. — 
Как поживает наш родной 
Томск? Ведь там, как нигде, 
больше всего осело питомцев 
«Чекиста». Где-то в Томске 
живет директор школы-ком
муны Тоня Большакова, же
на нашего комсомольского 
секретаря Миши Рыкуна, по
гибшего на войне. Там жи
вет и Николай Орлов, люби
мец коммуны. Ть! помнишь, 
какой это был замечательно 
одаренный жонглер, какую 
слаженную Ц!1рковую труппу 
он создал из пацанов-комму- 
наров? Там много наших 
друзей. Но я, к сожалению, 
не знаю их адресов».

Весной нынешнего года по 
приглашению Новосибирской 
областной организации об
щества «Знание» мне дове
лось быть гостем Сибири. Со
стоялось шестнадцать встреч 
с читателями «Атамана Пу
зыря». Как правило, на них 
собирались люди разных по
колений. Было у меня три 
выступления в так называе
мой специальной школе, 
где живут и воспитываются 
уже не беспризорники, не 
обездоленные, а юные пра
вонарушители. Много было 
трогательных любопытных 
встреч со старыми чекиста
ми, нашими воспитателями и 
наставниками, последовате
лями А. С. Макаренко.

В моем домашнем рабочем 
кабинете рядом с книжным 
шкафом я недавно повесил 
фотографшо, подарок от 
старого томского друга. На 
снимке — центр Томска, 
проспект Ленина. И куда бы 
ни занесла меня моя беспо
койная журналистская рабо
та, я никогда не забуду, этот 
старый, но вечно юный го
род.

Б. ИРТЫШСКИИ.
г. Ленинград.

«И Н ТЕРКО СМ О С-2»
Сообщение ТАСС

в  соответствии с програм
мой сотрудничества социали
стических стран в области 
исследования и использова
ния космического простран
ства в мирных целях 25 де
кабря 1969 года в Советском 
Союзе произведен запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Интеркосмос-2».

Спутник «Интеркосмос-2* 
предназначен для исследова
ния характеристик ионосфе
ры Земли: концентраций
электронов и положительных 
ионов, а также электронной 
температуры вблизи спутни
ка и средней концентрации 
электронов между спутни
ком и наземными приемны
ми пунктами.

Спутник «Интеркосмос-2> 
выведен на орбиту с пара
метрами:

— минимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
перигее) — 206 километров;

— .максимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
апогее) — 1.200 километров:

— начальный период об
ращения — 98,5 минуты;

— наклонение орбиты — 
48,4 градуса.

На борту спутника уста
новлена научная аппаратура, 
изготовленная в Германской 
Демократической Республи
ке и Советском Союзе по тех
ническим заданиям, разра,бо- 
танным специалистами На

родной Республики Болга
рии, Германской Де.мократи- 
ческой Республики, Совет
ского Союза и Чехословац
кой Социалистической Рес
публики.

Специалисты Н РБ, ГДР и 
ЧССР принимали участие в 
испытаниях научной аппара
туры на спутнике и присут
ствовали при его запуске.

Одновременно с измере
ниями на спутн!1ке «Интер
космос-2» обсерватории На
родной Республики Болга
рии» Венгерской Народной 
Республики, Германской Де
мократической Республики, 
Республики Куба, Польской 
Народной Республики, Со
циалистической Республики 
Румынии, Советского Союза 
и Чехословацкой Социали
стической Республики прово
дят ионосферные наблюде
ния и прием сигналов от 
установленного на спутнике 
радиопередатчика «М аяк» по 
согласованной программе.

Для управления работой 
аппаратуры спутника созда
на оперативная группа из 
специалистов Народной Рес
публики Болгарии, Герман
ской Демократической Рес
публики, Советского Союза и 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики.

Установленная на спутни
ке научная аппаратура ра
ботает нормально.

X-

ШЙшЩ

НОВОСИБИРСК. Вступившая в строй в нашей стране 
космическая система «Метеор» дополняет обычные ме
теорологические данные сведениями, переданными с бор. 
та спутников. Сейчас в космосе трудятся две летающие 
метеостанции. Они дают информацию о состоянии атмо
сферы в различных точках нашей планеты.

Огромный поток сведений, поступающих с орбиты, при
нимает и быстро обрабатывает мощный наземный комп, 
леке. До недавнего времени основная нагрузка приходи, 
лась на долю гидрометеорологического центра СССР в 
Москве. Сейчас большой объем спутниковой информации 
направляется в Новосибирский региональный гидромет. 
центр, что повышает оперативность использования соб
ранных данных. Здесь принимают и обрабатывают спут. 
ииковые обзоры Земли в' инфракрасных лучах, в которых 
все видно и ночью.

Недавно неподалеку от Академгородка закончился 
монтаж большой антенны, которая обеспечит прием теле
визионных изображений с борта метеоспутников.

Метеосводки с орбиты передаются оперативно-прогно. 
стическим органам гидрометслужбы.

НА СНИМКЕ: телевизионная антенна, сооруженная под 
Новосибирском.

Фото В. Лещинского. (Фотохроника ТАСС).

. ■ ■ ■ д .н .и .н г д и  д и н .и .т д г м г ж и ~ д  ■  ■  ■  и -и-ш ■ ■ ■ ти н  ■  ■  м  ■  i

и -

Г Л А В Н Ы Й
конструктор

«Дорогой Степан Артемь
евич, защита наша прошла 
отлично. Теперь мь! уже ин
женеры. Очень благодарны 
Вам за Вашу помощь, забо
ту и внимаш!е. На кафедре 
нашими дипломами все оста
лись очень довольны. Про
цесс Д!шломироваиия под 
Вашим руководством дал 
нам первое реальное пред
ставление о нашей специ
альности. Вы служили нам 
хорошим примером, в Ва
шем лице мы Видели умно
го. увлеченного, эрудиро
ванного специалиста и за- 
ботливо-го р> ководителя.

1C глубоким уважением и 
благодарностью Ольга Амо- 
сенок, Нина Власенко, Софья 
Халатник».

Это письмо Степан Ар
темьевич получил от выпуск
ниц Новосибирского эле!:тро- 
технического института. Мно
гим молодым инженерам 
главный конструктор завода 
«Сибэлектромотор» С. А. 
Шелехов дал путевку в 
жизнь. Его одинаково уважа
ют и еще «зеленые» дипло.м- 
никн, и люди, работающие 
под его руководством уже 
не один десяток лет.

Ему было восемнадцать, 
когда он стал учителем. Это 
было В 1938 году. На сле
дующий год поступил в ун!!- 
верситет. Но учился недолго: 
началась война с белофинна
ми. Не успел солдат снять 
шине.ть, как в мире заполы
хало новое пожарище — на- 
ча.тась Великая Отечествен
ная война. Он был на Ка
рельском фронте. Командо
вал отделением взвода раз
ведки саперной части.

Домой Шелехов вернулся 
награжденным орденом
Красной Звезды и медаля
ми «З а  оборону Заполярья» 
и «З а  победу над Германи
ей». Теперь мо:кно пм-’о, на
конец, выполнить свою дав
нюю мечту. Занонч!!в лече
ние, сразу же после госпита
ля в 1945 году он поступил 
в Томский политехнический 
институт, который за 
кончил с отли.чием. Ка
жется, на следующий же 
день он был на нашем заво
де. В зеленок, немного вы
цветшей, но плотно облегаю
щей гимнастерке, в шинел!! 
он меньше всего был по
хож на вчерашнего студен
та. Да ведь и время-то было 
особое — оно мало кого щ а
дило, требовало максимума 
отдачи. Уже четыре года, как

затихли орудийные залпы, 
как кончилась война, а завод 
все еще жил по-военно.му 
распорядку, все еще не мог 
сбросить с себя последние 
приметы тяжелых лет.

Через шесть лет группой 
.молодых конструкторов под 
руководством Степана Ар- 
те»мьевича бы.ла разработана 
новая серия асинхронного 
трехфазного электродвигате
ля типа АР. В 1961 году за 
новую констпукпню зт!1х мо
торов, которые были пред
ставлены на ВДНХ, С. А. 
Шелехов был награжден 
Большой золотой медалью. 
Через год вышел ГОСТ, уза- 
кон1!вший рольганговые элек
тродвигатели сер!ш АР.

Позднее, по заказу метал- 
лургической промышленно
сти, под его руководством 
была разработана модифика
ция двигателей этой же се
рии с водяным охлаждением.

Шли годы. Они Пр!!НОСИ- 
ли конструктору не только 
радость удач !! вдохновен!!й. 
Выл!1 тяжелые минуты огор- 
чен!!й, горькие дп!! неудач. 
Но никогда не случалось ра
зочарования, разочарования 
в своей работе.

Сейчас он ■— признанный 
в стране спец!!алист по роль- 
ганговь!м электродв!!гателя,м. 
Как главный конструктор 
является руновод!1теле'м от
ветственных опытно-конст
рукторских и научно-иссле
довательских работ, выпол
няемых СКВ для нужд на
родного хозяйства. Руково
дит разработкой 1!овой серии 
ас!!нхронных двигателей АР 
с высотами вращения оси в 
112 и 132 миллшиетра.

Постоянные поиски иссле
дователя, ответственность 
главного конструктору боль
шого завода не помешали 
Степану Артемьевичу .заочно 
учиться в аспиоантуре. Два 
года назад первым на заво
де он защнт!!Л кандидатск^'ю 
диссертац!!ю на тему: «Ис- 
следованпе электродвигате
лей для индивидуального 
пр1гвода роликов».

Сейчас Степан Артемь
евич работает над книгой по 
рольганговым электропвнга- 
телям серии АР. Этот свой 
труд он посвятит 100-лет!1ю 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

НА СНИМКЕ; С. А. Ш е
лехов. ,

Б Е С С М Е Р Т И Е  
Л Е Н И Н С К И Х  ИДЕЙ

СОФИЯ, 26 декабря.
(ТАСС). Празднование
100-лет1ш со дня рождения 
В, И. Ленина . — событие, 
мирового значения, к ното- 
ро-му . готовятся народы .всей 
планеты. Отмечая этот слав- 
.ный юбилей, все прогрессив
ное человечество выражает 
восторг и преклонение пе
ред бесс.мертиьш делом ве
ликого революционера и 
мыслителя, пишет сегодня в 
передово!! статье газета 
«Работническо дело».

Тезисы ЦК КПСС к 
100-легию со дня рождения 
R. И. Ленина с большой глу
биной и творчески.м анали
зом раскрывают место и ис
торическую роль В. И Ле
нина как основателя проле
тарской партии нового типа, 
как теоретика и вождя со- 
циалнстичес1»'ой революции,

показывают эпохальный
факт возникновения социа
листического общественного 
строя как воплощение ле
нинских идей, раскрывают 
роль ленинизма как знаме
ни в борьбе народов против 
империализма, за революци
онное обновление мира.

В Тезисах ЦК КПСС, 
продолнгает газета, показа
но огромное воздействие ле
нинских идей в наши дни. 
Своим велргкил! делом Ле
нин дал невиданный толчок 
всему освободительному 
движению народов, придал 
ему идейную ясность, орга
низованность и революцион
ную целеустремленность.

С величественным делом 
Ленина, говорится в статье, 
непосредсгвенно связагш ре
волюционная борьба болгар

ского народа, болгарского 
рабочего класса. Верность 
нашей партии маркензл^у, 
пролетарскому интернацио
нализму , ее активное уча
стие в борьбе международ
ного пролетариата против 
мирового капитализма и. оп
портунизма поставили ее в 
первые ряды международ-- 
ного рабочего и коммунисти
ческого движения.

Болгарский народ, под
черкивается в статье, гото
вится встретить великую 
годовщину новыми успеха
ми S социалистическом 
строительстве, новыми заво
еваниями в борьбе за тор
жество дела, которо.му от
дал все свои силы и свой ге
ний бессмертный вождь 
международного пролетари
ата В. И. Ленин.

НАВСТРЕЧУ 100-ЛЕТИЮ СО АНЯ  
Р О Ж Д Е Н И Я  В. И, Л Е Н И Н А

ЛОНДОН, 26 декабря. 
(ТАСС). Лондонск!!й коми
тет Коммуннстической пар- 
Т!Ш Велпкобр!!танпн !) орга- 
н!!зац!!и коммунистов в уни
верситетах АнГЛ!1Н принял!! 
решен!!е об органнэац!!!! в 
наступающем году коммун!!- 
ст!!ческнх уннверс!!тетов в 
честь 100-летня со дня роят, 
лення В. И. Ленина. В зти.х 
КО.\1МуН!!СТ!!ЧеС1СНХ универс!!-

тетах выступят ведущие спй- 
Ц!!ал!!сты по вопросэ.м эко- 
но.микн, нстори!!, литерату-
р ы ,  ф ! ! Л О С О ф ! ! И ,  С О Ц ! !О Л О П Ш ,

которые расскажут о значе
нии ленннс!:нх !1дей для раз- 
В!1тия современной науки.

В ходе, подготовки к заня
тиям в коммунистических 
ун!!версптетах !Ш!роко нс- 
по.ть.зуются труды в. и. .Ле
нина. В Лнг.т!!!! они выпхска.

ются издательством «Лоу
ренс энд уншарт». Недавно 
вышел в свет сборник из
бранных трудов В. И, Лени
на «Британские рабочие' !! 
британский нмпернал!!3.м». 
Кроме того, продолжается 
работа по издаипю Полного 
собран!!я Соч!!нен1!й Б, И. 
Ленина, которое пре.дпола- 
гается вы пустить  в свет к 
апрелю 1970 года.

ДЕМОКР.АТИЧЕ С К А Я  
РЕСПУБЛИКА ВЬЕТНАМ . 
Один из живописных угол
ков Ханоя .. - парк Единст
ва. Вдали виднеется здание 
политехнического института, 
построенного с помощью Со

ветского Союза.
■ Фото в. Кошевого.

Суровые климатические 
усло!!ИЯ Ллжирсь'ой Саха, 
ры. Высокие температуры, 
ветры, пески обусловили 
своеобразную архитектуру

некоторых сахарских горо
дов.

НА СНИМКЕ: общий вид 
города-оагзнса Эль-Уэд, рас
кинувшегося среди песков 
величайшей пустыни мира.

(Фотохроника ТАСС).
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А Ф Р И К А  
ПОДВОДИТ ИТОГИ

ОДОБРЕНИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ ГДР

БЕРЛИН, 27 декабря. 
(ТАСС). Представители об
щественности различных 
стран с  одобрением встрети- 
Л!1 новую миролюбивую ИН!1- 
цнативу ГДР, нашедшую 
свое отражение в послан!ш 
председателя Государствен
ного совета ГДР В. Ульбрих
та президенту Ф Р Г  Г. Хей- 
иеману !! в проекте договора 
об установлени!! равноправ
ных отношен!!й между обо
ими германски.ми государст
вами. Член HaniioHanb!!oro 
ко.митета республиканской 
ассоцпац!!!! бь!вшпх фронто- 
В!!КОВ Флоршуюн Бонт 
(Франция) заявил коррес
понденту АДН, что эти доку
менты представляют собой 
«действенный вклад в дело 
разряди!! напряженности, 
обеспечения M!ipa и безопас- 
ност!! в Европе».

Член главного правления 
Нидерландской партии труда 
Лалтмер в связ!1 с обменом 
послаш!ями .между В. Уль
брихтом !1 Г. Хейпеманом 
высказался за то, чтобы в 
Запад!!Ой Гер.маш!!! был осу- 
ществ.лен «отход от претен
зий на сд!!ноличное предста- 

■ внтельство». ,

Землетрясение 
в Скопле

БЕЛГРАД, 26 декабря. 
(Т.Л-СС). Как сообщает 
агентство Т.МПОГ, вчера в 
Скопле ощущались подзем- 
!!ЫС толчки силон В 5 бал
лов. Эпт!цеитр землетрлсе- 
Н!!Я находился в llO  .Kil.TO-
метрах от г. Ско!!ле. Разру
шении нет.

БАМАКО, 26 декабря. 
Корреспондент ТАСС А. Ба- 
лебанов передает;

В последние дни уходяще
го года сеть 5'чебных заведе
ний республики Мали попол- 
н!!лась двумя новыми школа- 
М!1, открытыми в городе 
Мопти. Это — событие для 
страны, в которой еще не
сколько лет тому назад 98 
процентов жителей было не
грамотно. Сейчас всеми ви
дам!! учебы в Мали охвачено 
200 тыс. человек при общей 
численности населения стра
ны в 5 миллионов жителей..

Правительство -Мали при
лагает большие ■ усилия в - де- • 
ле подготовки- своих нацио
нальных !;адррв. В -уходя-щем 
году было открыто несколь-- 
ко новых технических учеб
ных заведений.

НУАКШОТ, 26 декабря. 
Корреспондент ТАСС В. На- 
дирян передает:

В 1969 году в Мавритании 
добыто 9 мнллггонов тонн же
лезной руды — самое боль
шое количество за годы су
ществования республики. Об 
этом успехе мавританских 
горняков рассказал коррес
понденту ТАСС генеральный 
секретарь М!!нистерства про- 
мышленност!! и шахт Маври- 
тан!Н! Мбарек Ульд Маулуд.

По объему добычи и экс
порту железной руды Маври
тания занимает сейчас вто
рое после Либерии место на 
африканском континенте. 
Железорудные месторожде
ния в стране сосредоточены, 
в основном, на северо-запа
де страны. Разведанные за
пасы железной руды превы
шают четверть миллиона 
тонн, а общие запасы же
лезных руд, по утверждению 
специалистов, составляют 
сотни миллионов тонн.

В ОТЧАЯННОМ ПОЛОЖЕНИИ
НЬЮ-ЙОРК. 26 декабря. 

(ТАСС). Более тысячи без
работных н голодных бедня
ков из округа Станнсло 
(штат Калифорния) простоя
ли в очереди шесть часов 
для того, чтобы получить 
благотворительный обед, 
устроенный местными вла
стями по случаю рождества. 
Этот «широкий жест» был 
задуман властями как де
монстрация «заботы» об 
обездоленных людях штата.

Однако эта подачка не 
может облегчить участь 
беднейших слоев населения 
штата, положение которых 
в последнее время значи- 
тель!10 ухудшилось. Соглас
но официальным даины.м, 
только в одном округе Ста
йне,по ceihiac насчитывается 
11 тысяч человек, жизнен- 
!1ый уровень которых ниже 
установленной «черты бед
ности», а число безработных

в октябрю превысило 10 
прюценто'В от общей ч!нсле«- 
ностн рабочей силы.

«Мы находимся в отчаян
ном положении, а в этом го
ду приходится так тяжело, 
как никогда раньше... Почти 
иевозмоншо получить рабо
ту», ■— сказала одна из 
участниц обеда, мать четве-* 
рых детей. Эта горькие сло
ва правдиво отражают по
ложение. в которюм нахо
дятся бедняки штата Кали
форния, как и миллионы 
простых американцев в дру
гих штатах страны.

, -
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Н Е Я Е Ш И Т Е Л Ь Н Ы Й
ПРОГНОЗ

НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря, 
(ТАСС). Экономика Соеди
ненных Штатов в будущем 
году будет- находиться в за
стое, считают представители 
американского бизнеса. Ин
фляция будет продолжаться, 
несмотря на все меры, при- 
нимаемь!е правительством. К . 
середине 1970 года число 
безработных превысит 4 
миллиона человек. Еще 
острее станет жилищная прю. 
блема.

К таким выводам пришли 
одиннадцать видных финан
систов и бизнесменов, при- 
нявшнх участие в состояв, 
шемся здесь совещании.

Наращивание 
японских ВМС

ТОКИО, 26 декабря. 
(ТАСС). Управление нацио
нальной обороны Японии в 
разрабатываемом сейчас 
четвертом плане наращива
ния японских вооруженных 
сил собирается сделать 
г-ланный у!юр на укрепление 
ВМС, сообщает газета 
«Ио.лшури». ' Военные круги 
Я!!онии считают, что в слу
чае сокращения состава 7-го 
флота СШ-А на Дальне.м Во
стоке японский военно-мор
ской флот должен играть 
болыпую роль в японо-аме- 
рнканской военной системе 
в этом районе мира. Как из
вестно, к этому сводится 
одно из требований Пента
гона, отражающих стрем- 
летгие Соединенных Ш татов 
переложить часть бремени 
по «обороне» Азии на и *  . 
дальиевосточного паотнера, '

1
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Однажды в Иркутске про
изошел случай на первый 
взгляд совершенно неверо
ятный; сотрудники биохими
ческой лаборатории институ
та травматологаи и орго'пе- 
дии потеряли контроль над 
кровью...

Наверное, каждому при
ходилось видеть эту нехит
рую операцию. Врач делает 
проко.т1 на пальце и выжима
ет каплю крови на стеклян
ную пластинку,, а потом бе
рет тонкую стеклянную па
лочку и осторожно «м акает» 
ее в каплю. Тихонько отсту
кивает секундомер и вместе 
с ним методично опускается 
и подшгмается палочка, по
ка за  ней не потянется вяз
кая нитка, так называемая, 
нить фибрина. Тогда оста
навливают секундомер.
Кровь начала свертываться. 
Для каждой группы крови, 
для каждого человека можно 
очень точно определить вре
мя свертывания — так ду
мали врачи всего мира, так 
думали и иркутские гемато- 
лош  — специалисты по 
крови.

и  вдруг, теперь уж и не 
вспомнить в подробностях, 
как. кровь одних и тех же 
(Ильных «выбилась» из под
чинения; в разные дни пер
вые нити фибрина появля
лись то раньше, то позже. В 
разные дни кровь свертыва
лась по-разному. Вначале ■ 
грешили на секундомер. 
Оказалось, грешили напрас
но. Может быть, новая бо
лезнь или новые осложне
ния? Решили повторить опыт 
с людьми идеально здоровы
ми —■ та же история. Кровь 
категорически отказывалась 
подчиняться установленным 
нормам. Сотрудники биохи
мической лаборатории расте
рялись. От их точных дан
ных зависело здоровье лю
дей, а  они не могли дать 
этих точных данных.

Заведующая лаборатори
ей Ада Тимофеевна Плато
нова относила эту растерян
ность за счет собственной 
неопытности и неопытности 
своих молодых сотрудников. 
Обратились за  помощью к 
другим врачам — они недо
уменно пожимали плечами; 
мудрите, мол, вы что-то, 
всю жизнь работаем, а чтоб 
кровь в разные дни по-раз
ному свертывалась, не слы
хали. *  •  •

Есть у крови человека 
две замечательные защит

ные реакщга. Вы порезали 
палец. Потекла тонкая 
струйка. Проходит минута, 
другая, и ранка затягивает
ся. Мы говорим—кровь 
свернулась. Попробуем за
глянуть в суть явления, р>а- 
зобраться хотя бы поверхно
стно в защитных реакциях 
кровеносной системы. Их— 
две. Одна нам уже знакома 
— свертывающая. Другая, 
не менее важная, — алти- 
свертывамщая.

Вы приняли близко к 
сердцу какое-нибудь собы
тие, несираведливость, гру
бый окрик, и в  организме 
начинается бурная реакция. 
В крови могут появиться 
сгустки — т^ м б ы . Именно 
тромбы закупоривают ранку 
и останавлггвают кровотече
ние. В ответ на физическую 
или психическую травму то
же происходит, выражаясь 
языком медиков, частичная 
активизация свертывающей 
системы. И если пщт физи
ческом ранении тромбы ста
новятся помощниками орга
низма, то нри нервном рас
стройстве они превращаются 
в  злейших врагов. Нетрудно 
представить, сколько бед мо
гут натворить тромбы в  кро
веносных сосудах. На по
мощь организму приходит 
антисвертьшающая система. 
Она срабатывает почти 
мгновенно, тромбы рассасы
ваются, и в организме снова 
наступает равновесие. А . ес
ли человек болен? Помните 
выражение; «Довели до ин
фаркта». У людей, страдаю
щих стенокардией, гиперто
нией или другим сердечно
сосудистым заболеванием, 
антисвертывающая система 
ослаблена. Защитная, реак
ция идет слишком медленно, 
и в организме долго не на
ступает равновесия.

Практически нет ни одно
го заболевания, так или ина
че не связанного с работой 
сердечно-сосудистой систе
мы. А, если врачу прзтходит- 
ся иметь дело с травмам;и и 
ранениями, сверть1вае,мость 
крови становится зачастую 
его первым помощником. И 
нетрудно понять состояние 
работников института трав
матологии и ортопедии, 
столкнувшихся со странным 
поведением крови.

Ада Тимофеевна искала 
радикальные эффективные 
способы нормдлизащги свер
тывающей и антисвертываю

щей систем крови. Это были 
тяжелые годы, полные на
дежд и разочарований, по- 
настоящему творческих по
исков и однообразной рабо
ты с тысяча.ми карточек и 
историй болезни, с сотнями 
тысяч ана.лизов. которые 
нужно было приводить в си
стему прежде, чем они дава
ли .хоть какой-то обобщаю
щий материал. Потом при
шло и признание и . звание 
доктора медицинских наук. 
А в то время она не думала 
ни о славе, ни об ученых 
степенях. Просто была у 
Ады Тимофеевны Плато
новой своя, пусть утомитель
ная, пусть изматывающая до 
предела, но очень интерес
ная работа. И вот, когда 
Платонову признали одним 
из веда щих специалнстов- 
гематологов страны, она 
неожиданно уходит в совер
шенно новое дело, новую 
для нее науку — гелиобио
логию. Науку в то время, по 
существу, еще не признан
ную.

Расшифровывается имя но
вой науки просто; Гелиос — 
Солнце, биология — наука о 
живых оргазшзмах. Вот изу
чением влияния изменений 
солнечной активности на жи
вые организ.мы и занимают
ся гелиобиологи.

...Теперь Платоновой со
вершенно ясно, что именно 
Солнце — главный виновник 
многих процессов, происхо
дящих в крови человека. Но 
осталось едва ли не самое 
главное. Чтобы защитить че
ловека, и в первую очередь 
больных, ' от «вредного» 
влияния, н^жно знать — 
как действует Солнце на ор
ганизм человека, найти ме
ханизм этого воздейсгв'ня. 
Существует уже много отве
тов на этот вопрос, но нет 
одного, бесспорного. И най
ти тот единственно правиль
ный ответ предстоит, види
мо, науке с красивьш назва
нием и, в частности, первой 
в нашей стране гелпобиоло- 
гической лаборатории Ир
кутского j^HHeepciiieTa.

— Давно замечено, гово
рит Ада Тимофеевна, — что 
у больных гипертонией и у 
людей с заболеваниями 
сердца ухудшение наступает 
в разные дни.

Что же происходит? На 
первый взгляд, все относи
тельно просто. Во время 
солнечных вспышек на зем
лю летит огромное количе
ство заряженных и нехПраль-

ных частиц; корпускулы, 
протоны, электроны, нейтро
ны... Магнитное поле Земли 
прогибается под натиском 
и старается не пустить эти 
потоки к поверхности нашей 
планеты. Но попробуй удер
жи такое нашествие! Отдель
ные частицы все-таки проры
ваются сюзозь магнитный 
щит и атмосферу, создавая 
на Земле, так называемую, 
нор.мальную радиацию, не 
причиняющую вреда биосфе
ре Земли. И первое подо
зрение гелиобиологов пало 
именно на них. Все, каза
лось бы, логично; активное 
Солнце особенно интенсивно 
обстреливает Землю, и об
щее количество частиц, про
рвавшихся сквозь магнит
ный щит, увеличивается. Ес
тественно, увеличивается н 
радиация, а под ее воздей. 
ствием происходят измене
ния в крови и меняются сро
ки ее свертываемости. Ло- 
гачно-то лоигчно, но... За 
тысячи километров от Ир
кутска, японский ученый 
Маки Таката провел инте
ресный опыт. Он- поместил 
животных в камеру, идеаль
но защищенную с помощью 
системы экранов от всех из
вестных нам излучений. И 
что же оказалось? Кровь жи
вотных по-прежнему реаги
ровала на колебания солнеч
ной активности...

Всегда, наверное, новая 
наука прежде всего поража
ет загадками. Одна из инте
реснейших загадок гелиобио
логии — влияние магнитно
го поля на ншвой организм. 
А.мериканские ученые заме-, 
тили любопытною - ориента
цию мух. Оказывается, мухи 
усаживаются или строго 
вдоль, или строго поперек 
магнитных силовых линий. 
Способность такой ориента
ции ошеные приписывают... 
воде— основной составной
части любого живого орга- 
низ.ма.

Не углубляясь особенно в 
дебри химии, рассмотрим по
ближе молекулу воды. Она 
проста II знакома каждому 
школьнику — два атома во
дорода н один атом кислоро
да. В приро|де. атомы водоро
да соединены попарно (Нг), 
значит вокруг спаренных 
ядер вращается два электро
на. У одних «спарок», в так 
называемом ортоводороде, 
электроны вращаются в од
ну сторону, у пароводорода 
■— в противоположные, на
встречу друг другу. Молеку

ла воды, соответственно, мо
жет быть в орто- или паро- 
модификациях. И вот инте
ресная особенность — если 
пропустить воду через силь
ное магнитное поле, в строе
нии ее молекулы произойдет 
изменение. Электроны «пе
реориентируются» и начнут 
двигаться в  одну сторону по 
параллельным орбитам. Ка
залось бы, ничего не произо
шло, вода осталась водой и 
по вкусу, и по внешнему ви-- 
ду, но... у нее появились но
вые химические свойства.

Вы, наверное, слышали, 
сколько ’ бед приносят ко
тельщикам накипь. И не от
дерешь ничем, даже кисло
ты ее не берут. А омагшг- 
ченная вода берет. Стоит 
пропустить через котел ома- 
гниченн^ю воду, и накипь 
становится рыхлой, отвали
вается и...растворяется. По
истине невероятно, но факт!

А в каких отношениях на
ходятся магнитное поле и 
организм человека? Ведь 
наш организм, как и вся 
биосфера Земли, большей ча
стью состоит Из воды (почти 
80 процентов). И изменение 
каких-то свойств воды в маг
нитном поле небезынтерес
но и для врача. В самом де
ле, 'какое действие на орга
низм чело-века могут оказать 
различные магнитные поля? 
Наложение дополнительного 
магнитного поля на «живое» 
обязательно приведет к ка
ким-то сдвигам в организме. 
Но к каким — полезным или 
вредным?

—• Эго тоже одна из за
дач, поставленных перед на
шей группой, — говорят 
Ада Тимофеевна. — Совер
шенно естественно, если по
высить иля уменьшить при
родный магнетизм организ
ма, он станет иначе реагиро- , 
вать на солнечную актив
ность. Как? — Платонова 
улыбнулась. Кое-какие
интересные результаты нам 
уже удалось получить, но с 
выводами давайте пока по
временим; посмотрим, что 
покажут дальнейшие опыты 
и эксперименты.

В арсенале гелиобиологии 
больше вопросов, чем отве
тов. И все-таки наука завое
вала себе место под солн
цем.

К И Н О

Н О В А Я
В С Т Р Е Ч А

Когда мы в последний раз 
встречались с Адой Тимофе
евной-Платоновой, она рас- 

. сказала о своей самой сокро
венной мечте — поехать в 
Kpaii полярных ciiHHirii, в 
Арктику и посмотреть, как 
там, в условиях повышенно
го влияния кос.мичеснпх и 
солнечных излучений, ведет 
себя кровь > приезжих и ко
ренных жителей.

— Эго должно быть очень 
интересно. Но такая поездка 
— дело будущего. Сейчас у 
нас другая работа — нужно 
еще раз очень тщательно ис
следовать влияние на живой 
организм различных магнит
ных полей.

. В. ТАРАСОВ.
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с  1970 года Челябинский радиозавод при-

З А ВТ РА  на томские эк
раны выходит новый 
фильм, реклама которо

го, несомненно, уже привлек
ла внимание любителей са
мого популярного вида ис
кусства. Потому что вряд ли 
среди них найдется кто-либо, 
не видевший в свое время 
кинокомедию Э. Рязанова 
«Карнавальная ночь», с три
умфом прошедшую по нашим 
экранам тринадцать лет на
зад. Монументальный бюро
крат от культуры Огурцов в 
блестящем исполнении Иго
ря Ильинского, очарователь
ная Леночка, замечательно 
сыгранная Л. Гурченко, бро
ские, обошедшие и наши, и 
зарубежные эстрады песен
ки А. Лепина — все это, 
без всякого сомнения, оста
лось в памяти, тем более что 
«Карнавальная ночь» была 
практически первой удачной 
комедией после довольно 
длительного периода неудач 
наших киностудий в этом не
легком и чреватом «подвод
ными рифами» жанре.

Прощаясь с героями «К ар
навальной ночи» в 1956 го
ду, мы вряд ли могли рас
считывать на новую, встречу 
с ними на экране. И вот, 
неожиданно для массовой 
киноауднторпп, такая встре
ча все-такп состоится. Прав
да, в новой кинокомедии 
«Старый знакомый», снятой 
на к.иностудни «М осфильм», 
мы увидели далеко не всех 
знакомых нам по «Карна
вальной ночи» героев. Да и 
те, кто остался, выступают в 
несколько новом качестве. 
Огурцов — Ильинский, пере
менивший, если верить сце
нарию, за эти годы, несколь
ко руководящих должностей, 
к началу действия ' фильма 
вступил в должность дирек

тора парка культуры и от
дыха в не слишком большом 
новом городе, основное на
селение которого — научные 
работники, физики. Лектор 
из «общества по распростра
нению», которого мы запом
нили в колоритном псполне- 
Н1Ш С. Филиппова, стал ра
ботать у Огурцова ннструк- 
тором-методистом. А бывшая 
секретарша Огурцова высту
пает в «Старом знакомом» 
уже в роли его законной суп
руги. Появилось немало но
вых персонажей. Это —• за 
ведующий лабораторией 
Анохин (И. Рыбников), 
очаровательная художни
ца Наташа (И. Селезне
ва), заведующая город
ским отделом культуры Дя
дина (ее играет известная 
эстрадная актриса М. Миро
нова), «режиссер-организа
тор» массовых представле
ний Эдуард Самецкий и дру
гие.

Как же развивается сюжет 
новой комедии?

...Парком культуры н от
дыха в городе назывался 
просто участок девственной 
природы —• с густым сосно
вым лесом, с поэтическим 
озером, заросшим камышом. 
Здесь ловили рыбу, загора
ли, вечерами гуляли влюб
ленные. И молодым ученым 
почему-то вполне хватало 
этих «мероприятий». Но раз
ве мог ими ограничиться не
сколько постаревший, но та- 

,кой же деятельный Огурцов? 
И вот уже падают под ножом 
бульдозера стройные стволы 
деревьев, звенит коса, выка
шивая «сорняк» — камыш: 
стежки-дорожкн между де
ревьями «спрямляются» и 
на них ложится асфальт... И 
вот уже чуть ли пе под каж
дым KJCTOM стоит безобраз

ный фанерный щит с да’рац- 
кими стихами, приглашаю- 
щи.мн на «.мероприятия» 
Огурцова; крутится тра
диционная карусель, ук
рашенная... «наглядной 
агитацией», а в самом 
поэтическом уголке делови
то начинает функциониро- 
вать ларек «Пиво — воды»... 
В довершение всего Огурцов 
с помощью проходимца Са- 
мецкого организует идиот, 
скпй массовый праздник не
существующего «Дня водо
лаза»...

Все это окончательно пе
реполнило чашу терпения 
горожан, которые решили 
наглядно показать «высокий 
культурный уровень» Огур
цова. И вот седовласый про
фессор гримируется жгучим 
кабальеро — губернатором 
мифического острова. Дяди
на и Огурцов рассыпаются 
мелким бисером перед «знат. 
ным иностранцем» п в конце 
концов терпят закономерное 
фиаско.

В «Старом знакомом» не
мало остроумных ситуаций, 
метких реплик, веселой ко
медийной кутерьмы, много 
музыки (Н. Богословский) н 
танцев. Но...

Читатель, видимо, уже за
метил, что н сюжетная си
туация, II конфликт новой 
кинокомедии удивительно на
поминают то. что мы видели 
тринадцать лет назад. И это 
не может не мешать свеже
сти восприятия фильма (по
ставленного уже не Э. Ряза
новым, а самим И. Ильин
ским вместе с А. Кольцатым, 
который в «Карнавальной 
ночи» был главным, опеш.то- 
ром). И чем дальше р ^ н -  
вается действие, тем боль
ше приходишь к выводу, что 
многоопытные сценаристы 
Б. Ласкин и В. Поляков в 
какой-то степени повторили 
са.мих себя.

И дело не только в сцена
рии, не только в сюжете. Ви
димо, каждому случалось, 
хотя бы ненадолго, возвра
щаться в страну детства — в 
город или село, где прошли 
ранние годы жизни. И каж
дый перея-шл тогда странное 
ощущение узнавания и йеуз- 
иавания. Дома, знакомые с 
детских лет, оказались мень
ше, деревья — ниже, все как 
бы сжалось, поблекло, стало 
беднее. Вот похожее ощуще. 
нне возникает время от вре. 
менп, когда смотришь «С та
рого знакомого». В новом 
фильме и режиссерские ре
шения, и стиль игры боль
шинства исполнителей остал
ся тем же, каким был в 
«Карнавальной ночи». А 
ведь за тринадцать лет боль
шие шаги сделало наше ки
ноискусство. Да и зритель 
наш «повзрослел», стал го
раздо культурнее, стал луч
ше разбираться в искусстве.

Это, конечно, временами 
вызывает некоторую досаду. 
Но в целом фильм смотрит
ся легко, празднично — так, 
как и должен смотреться 
фильм, выходящий на экра
ны в канун новогоднего 
праздника. В. БЕРЕЖ КО В.
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ступает к массоьому выпуску транзисторного 
малогабаритного радиоприемника типа «Со- 
кол-4». Он предназначен для приема радио, 
вещательных станций в диапазонах длинных, 
средних и коротких волн. Может работать как 
в стационарных, так и в походных условиях.

Все операции па сборке приемника макси
мально механизированы.

НА СНИМКЕ слева: новый транзисторный 
радиоприемник Челябинского радиозавода.

ЛИТОВСКАЯ ССР. На паневежском заво
де «Экранас» изготовлена первая партия при- 
е.мных телевизионных трубок с плоским эк
раном прямоугольной формы, имеющим 61 
сантиметр по диагонали. Техническую доку
ментацию подготовили конструкторы завода 
с помощью специалистов Львовского завода 
кинескопов. Проведенные испытания показы
вают, что новые телевизионные трубки не 
уступают лучшим мировым образцам. Скоро 
паневежский завод освоит серийный выпуск 
таких кинескопов.

НА СНИМКЕ: старший техник Галина Пе
черская у  телевизора с новым кинескопом.

(Фотохроника ТАСС).

СПОРТ

КАЖДЫЙ
ЧЕМПИОН

ТРЕТИЙ 
ИЗ СССР!

Медали томским препаратам
в  Томский научно-иссле

довательский институт вак
цин II сывороток пришло со
общение из МОС.КВЫ о на
граждении бро.нзовыми ме
далями ВДНХ нескольких 
препаратов, разработанных 

ннстит5̂ том. Продукция это
го института уже давно 
пользуется заслун1еиной по
пулярностью у нас в стране 
и за  рубежом. Ceiwac высо
кою оценку Главного коми
тета Выставки достижений 
народного хозяйства СССР 
получили препараты, помо
гающие бороться с тяжкими 
недугами. Это антирабиче

ский гаммаглобулнн, raif.i 
маглобулин против клеще’-  ̂
вого энцефалита и специфи
ческий гаммаглобулин для 
профилактики и лечения 
лептоспироза.

На днях в Москву на 
ВДНХ была отправлена но
вая партия препаратов, 
впервые освоенных институ
том. Это — специфический 
антирабический га.м.маглобу- 
лин, гаммаглобулнн против 
вируса ЯПОНС.КОГО энцефали
та и диагностические препа
раты вирусов западного и 
восточного энцефалита ло
шадей.

В. Ю РЬЕВ. 1̂3

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Сто двадцать шесть титу
лов чемпионов мира или 
Европы завоевали советские 
спортсмены в уходящем, 
1969 году. Это — ровно 
греть из разыгранных трех
сот семидесяти таких зва
ний (подсчеты принадлежат 
журналу «Спорт за рубе- 
жо.м» и опубликованы в по
следнем его номере за  ны
нешний год). Советские ат
леты лидируют не только 
по числу титулов, но и по 
количеству видов спорта, в 
которых они завоеваны: в
двадцати из двадцати четы
рех олимпийских (лишь в 
парусном, конно.м и санном 
спорте, а также в волейболе 
они остались без - первых 
мест). • . .
В «дележе»' высших , на
град официальных, соревно
ваний года участвовали 
спортсмены двадцати' вось
ми стран. Н а; втором .месте 
— атлеты ГДР-. — 39 зва-' 
:ий чемпионов мира и Евро

пы. -Затем идут спортсмены 
Ф Р Г  (21), СШ А и Вен
грии (по 17), Японии, Поль
ши и Великобритании (по 
14), Болгария (12), Голлан
дии, Швеции и Б^мынии. (по 
11) и т. д. Для своего ана
лиза «Спорт за  рубежом» 
взял чемщона'гы мира и Ев

ропы 1969 года по скорост
ному бегу и фигурному ка
танию на коньках, санному 
спорту, биатлону, хоккею, 
классической и вольной 
борьбе, парусному спорту 
(только в олимпийских 
классах), стрельбе из лука, 
велоспорту, стрельбе, фех
тованию. современному пя
тиборью, дзюдо, волейболу 
(кубок мира), тяжелой атле
тике, гимнастике, конному 
спорту, боксу, гребле на 
байдарках и каноэ, академи
ческой гребле, плаванию 
(кубок Европы), легкой ат
летике и баскетболу.

Не включены в обзор ито
ги чемпионата Европы по 
классической', борьбе и кубка 
Европы по прыжкам в во
ду , ибо из-за дискриминаци
онных действий организато- 

■ ров .этих соревнований в них 
не участвовали. сильнейшие 
спортсмены. ..

Анализ итогов сцортавно- 
го 1969 года вновь доказы
вает успехи спортсменов , со
циалистического лагеря, 
подчеркивает журнал. У 
них, в частности, сто семь
десят одно первое. место на 
европейских чемпионатах из 
разыгранных двухсот трид
цати девяти.

(TAQC).

28 декабря, .утром. 
прел1ьера —«Город без любви».

Начало — в 12 часов, 
вечеро.м — «Ночь ошибок»,
29 декабря, .утром —

«Город без любви». 
Нача.ло — в 11 и 14 часов.

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

28 декабря. Большой зал — 
«За поворотом — поворот» —
9, 10-43, 12-30, 14-15, 16. 17-45, 

■19-30, 21-15.
Малый зал — «Трагедия гор

ного ущ елья» — 9, 10-40. 12-20,
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-25. 

Зал кинохроники — «Ян
Фабрициус», «Кронш тадт», «Так 
что тебе сказать  про Сахалин?»
— 11-10, .14-45, 20-50, 21-55.
«Энергетика Страны Советов», 
«Альманах кинопутешествий»
— 12-15, 15-50. Сборник муль
типликационных филь.мов: 
«Матч-реванш», «Маугли»,
«Пингвины», «Кошки — мышки»
— 0-55, 13-30, 17-05, 18-20,
19-35.

29 декабря Большой зал —
.«Старый знакомый» — 9-30, 
11-15, 13,- 14-;45, 16-30, 18-15,
20,' 21-45. . . ,

Малый зал, — «Старый зна
комый» ^"9,.,10-45. 12-30. 14-15, 
16. 17-45. 19-30. 21,-15.

Зал кинохроники. Для вас. 
ребята, в- дни шкоявных кани- 
к.ул; «Язы к животных» — 10-45. 
13-15, 1_5-4о. 18-15. 20-4,5. «Гат
чинский парк», «Есть  в океане 
земля», «Ребята и зверята», 
«Утренние острова» — 9-30, 
12, 14-30, 17, 19-30. 22.

«ОКТЯБРЬ»
28 декабря. Голубой зал — 

«Трагедия горного ущелья» — 
9-20. 11, 12-40, 14-20. 16, 17-40. 
19-20, 21, 22-40. Журнал «Си
бирь на экране» N: 42.

Зеленый зал — «За поворо
том — поворот» — 11-20, 13-10,
15, 16-50, 18-40, 20-30. 22-20.

Для детей — «Орлята Чапая»
— 9-40.

29 декабря. Голубой зал — 
«Старый знакомый» — 9, 10-45
12- 30, 14-15, 16, 17-45 , 10-30,'
21- 15.

Зеленый зал — «Старый зна
комый» — 11-15, 13. 14-45
16-30, 18-13. 20. 21-45. Для ле 
тек — «Таина пещеры Канию- 
та» — 9-40

имени И. Ч ЕРН Ы Х
28 де1?абря. Большой зал —

«Трагедия горного ущ елья» — 
9, 10-50. 12-40. 14-30. 16 20,
18- 10. 20, 2Ь50.

Малый зал — «Повесть о че
кисте» ~  9-10, 11, 12-50, 14-40, 
16-30, 18-20. 20-10, 22.

29 декабря. Большой зал —
«Старый знакомый» - -  для де
тей — 9, 10-50. 12-40, 14-30.
Для взрослы.х — 16-20, 18-10.
20. 21-50.

Малый зал — «За поворотом
— поворот» - -  9-10. 11. 12-50, 
14-40, 16-30. 18-20. 20-10, 22.

«ПИОНЕР»
28 декабря — «Тайна пеще

ры Каниюта» — 9, 10-3.5, 12-10.
13- 50, 15-30, 17-10, 18-50. 20-30,
22- 10.

29 декабря — новые цвет
ные мультипликационные
гЬпльмы — О. 10-20, 11-45, 13-'10,
14- 35, 16. 17-25.

«СИ БИ РЯК»
Для детей — Сборник муль* 

типликационны х фильмоа — 
fMO. «Его звали Роберт» — 
11-10. 14-25. 17-40, 20-55. «Еще 
раз про любовь» — 12-45, 16,
19- 15, 22-30.

КЛУБ
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

■28 декабря .— «Крах» (две 
серии) — 14-30, 17-30, 20-30.

29 декабря г?. «Крах» (дво 
сершг! — 16.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

29 декабря ~  «Лучшие годы 
нашей -жизни» (две серии) — 
18-10, 21-10.

Москва.
18.30. Клуб кинопутешествен-

НН1СОВ.
Томск.

19.30. Экран — школьникам.
20.00. Ленинские чтения. 20.25. 
Вечерний Бсонцерт. 20.45. Твой 
след ка зе.мле. 21.00. Телеви
зионный •художествонны'й
фильм «Угрю.м-река» 2-я се
рия.

ПОНЕДЕЛЬНИК. 29 декабря
19.00. Населению о гри'ж.лан- 

ской обороне. 19.15. «Г7<̂ пвый 
орден республики». - Фильм. 
19.35. Земля и люди. 20.15. «Ка
лендарь искусств». 20.50. Ново
сти. 21.05. Телевизыонньп'! ху
дожественный Фильм «Угрюм- 
peica». 3-я серия.

ВТОРНИК, 30 декабря
19.00, Эк'ран — тикольн.иь'ам. 

«Почтовый ящик ЭШ». Фильм 
«Веселннкины рассказы». 20.15. 
«Сою.з нерушимый ре'^пмблш? 
свободных». 20.50. Новости. 
21.05. Телевизионный художе
ственный фильм <гУгрюм-река». 
4-я серия.

СРЕД А , 31 декабря
'Программа будет объявлена 

дополнительно.

Томскому педагогическо
му институту требуются; 
лаборант кафедры немецко
го языка, старший бухгалтер 
материально!! группы, на
чальник отдела снабжения и 
столяр.

Обращаться: г, То.мск,
пр. Ко.мсомольскпй, 75, от
дел кадров. 2 — 1

Механизпровачная колонна Л'Ь 74 треста «Оиб- 
электросетьстро!!» по строительству высоковольт
ных ЛИНИН электропередачи и подстанций в г. То.м- 
ске п То.мской области ■

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на 2-месячные курсы электролинейщиков по монта
жу сборного железобетона, металлоконструкций и 
проводов.

Принимаются лица не моложе 18 лет с образова- 
ние.м не ниже 5 классов. Обучающи.мся выплачи
вается стипендия в раз.мере 5 7 — 76 руб. в месяц.

Одинокие обеспечиваются общежитием.
'Учеба на курсах будет проходить в г. Новосн- 

бпрске.
Начало занятий со 2 января 1970 года.
Окончившие Kjpcbi направляются на работу на 

Аснновский, колпашевскйй и Шегарский участки 
мехколонны.

Обращаться: г. Томск, проспект Кирова, 36, мехг 
колонна Л"а 74, отдел кадров, телефон №  994-3-33.

1 — 1

Ад.миннстрация, пар
тийная и профсоюзная 
организации Томского 
комбината бытовых ус
луг с прискорбием изве
щают о смерти замести
теля директора комбина
та бытовых >слуг 

ТОЦКОГО
Тимофея Леонтьевича

и выражают глубокое со
болезнование семье и 
родны.м покойного.

Вьшос тела 28 декаб
ря, в 14 час., из кварти. 
ры покойного (г. Томск, 
Александровский проезд, 
4, кв. 1).

тедевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 декабря 

Томск.
17.00. Вам, малыши!

Типографии областного 
управления по печати тре
буются на постоянную рабо
ту: слесари 5 — 6 ра.зрядов,
слесарь-саятехник, кочегар, 
печатники, накладчики, ко
пировщик офсетных форм, 
шофер на автомашину, уче
ники в производственные 
цехи, упаковщица.

Обращаться; г. То.мск, 
ул. Советская, 47, в отдел 
кадров. 3 — 1

ТОВАРИШ;И, ВНИМАНИЕ!
Госавтоиыспекция напо.мннает ва.м, что с пониже- 

Н'ие.м температуры воздуха от выхлопных газов ав
томобилей образуются клубы пара. Видимость 
очень плохая. К.чк для водителе!! транспорта, так и 
для пешеходов опасность наезда машины на челове
ка возрастает.

в  связи с этим запомните некоторые правила:
— переходите улицу по пешеходному переходу 

II только после того, «ак рассеются клубы пара от 
проходящего транспорта:

— не перебега!!те улицу перед идуще!! машиной, 
это опасно, так как водитель не может мгновенно 
остановить транспорт;

— следите' за поведепие.м детей на улице.
Соблюдая эти простые правила, вы убережете се

бя от несчастья.
Госавтоинспекция.

Руководство, партий
ное бюро и обществен
ные организации Том
ской республиканской 
психиатрической больш!- 
цы с глубоким прискор
бием извещают о смерти 
начальника домоуправле
ния

ИВАНОВА 
Павла Антоновича

и выражают глубокое со
болезнование семье по
койного.

\
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г. Томск, типография областно
го управления по печати.
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